
1Lunes 18 de
 Abril de 2016

Vamos a recuperar la sonrisa 
de miles de sanblasenses a 
través del programa gratuito 
de salud bucal “Ningún 
Chimuelo en San Blas” 
declaro el alcalde  Hilario 
Ramírez “El Amigo Layín”.

Salud bucal gratis 
para todos: “Layín”

10
Página

7Página

Presentan en la 
Cámara de Diputados 
libro “Estudios sobre 

Jurisdicción en Nayarit” 

Más de 625 mil nayaritas 
afiliados al Seguro Popular

Nayarit, con 
juventud 
adicta al 

cristal: Isaac 
Palacios    

Lunes 18 de Abril de 2016 www.diariogenteypoder.comDIRECTOR GENERAL  -  Antonio Lora ZamoranoNo.  1920      $ 8.00 pesos

Página 9 Página 5

2y3Página

Ángel Aldrete-
FEUAN: “el 

próximo rector, 
académico, 

institucional; 
no político”



Lunes 18 de
 Abril de 20162

Ángel Aldrete-FEUAN: “el próximo rector, 
Política

* El dirigente estudiantil alerta que los universitarios no deben permitir la intromisión de fuerzas 
externas en el proceso para elegir rector, de ningún partido, de ningún gobierno. Nada de nada.

Por Oscar Verdín Camacho 
Ángel Aldrete Lamas no dice un nombre 
pero no tiene duda. Da pista.
Se le pregunta por el perfil que, en 
su opinión, debe tener el próximo 
rector, y así explica el presidente de 
la Federación de Estudiantes de la 
Universidad Autónoma de Nayarit 
(FEUAN): 
“Sin lugar a dudas se ocupa un perfil 
académico, institucional, un perfil que 
conozca las necesidades universitarias 
al 100 por ciento, que conozca la 
dinámica de la Universidad en materia 
docente, administrativa, estudiantil, 
de investigación, ciencia, tecnología. 
Se requiere un perfil no político, sino 
que su atención esté 100 por ciento 
en la Universidad, que se preocupe 
por intereses universitarios y no por 
intereses personales”.  
- ¿Cómo dirigente de FEUAN, en qué 
circunstancias se da el proceso para 
elegir rector?.
- Uno, como l íder estudiant i l , 
considera que las coyunturas deben 
ser trascendentales. El tema de que 
la Universidad viva un proceso de 
cambio debe ser un momento y un 
espacio que deben aprovecharse, pero 
en qué sentido: es cuando debemos 
subir las demandas estudiantiles, las 
exigencias para que quienes aspiren a 
una dirigencia en nuestra Universidad 
asuman la responsabilidad y el 
compromiso con el sector estudiantil 
para resolverlas.
“El tema de un relevo siempre va 
generar polémica, pero también la 
oportunidad de una nueva visión y forma 
de trabajar, una mecánica de cómo y 
hacia dónde llevar a la Universidad. 
“En estos procesos debemos tener no 
solamente el interés de quién va ser 
el rector, sino qué va hacer el próximo 
rector por nuestra Universidad: qué 
proyecto tiene, cuál es la ideología 
que se pretende transmitir a los 
universitarios, cómo vamos a competir 
con otras universidades, cómo lograr 
tener no sólo buenos estudiantes sino 
profesionistas exitosos, cómo canalizar 
los sueños de los jóvenes que aquí 
se forman, en su mayoría hijos del 
pueblo, de campesinos, de obreros, 
a resolver los problemas sociales. El 
catalizador de transformación es la 
Universidad. 
“No podemos dejarnos llevar por un 
proceso político o por una situación 
donde nos gane la emoción; debemos 
tener la cabeza fría y los pies bien 
puestos en el suelo. En el sector 
estudiantil apostamos a la unidad 
y esa parte nos da fortaleza. Con 
más de 27 mil estudiantes, hay una 
diversidad de ideas. Se ha comentado 
que al joven es fácil darle línea y 

yo digo que no, porque cuando se 
está en un gremio (en referencia a 
maestros y trabajadores) donde hay 
un compromiso laboral y se asiste a la 
Universidad a cumplir un trabajo y se 
le remunera con un pago en quincena, 
es más fácil establecer acuerdos en 
base a esos intereses, pero cómo vas 
a convencer a estudiantes que no 
reciben un peso y que por naturaleza 
son revolucionarios. Qué va exigir 
ese joven: calidad en la educación”. 

EL PERFIL
Ángel Aldrete bebe agua. Tiene 32 años. 
Las tres ocasiones que se escuchó su 
celular, optó por atender las llamadas 
más tarde para no perder el hilo en el 
diálogo con este reportero. 
Insiste que en la FEUAN una de las 
claves es la unidad. “Si nuestro sector 
se divide, se pulveriza”.
Habla de la importancia de los tres 
sectores universitarios: estudiantes, 
maestros, y administrativos, que 
terminaron con “la gran cantina del 
Estado que era la Universidad, con 
grupos porriles, armados, drogadictos 
que tenían su base en las instalaciones 
universitarias. 
“Soy de la idea de que todos tenemos 
que pensar diferente, pero también 
tenemos la obligación de ponernos 
de acuerdo. En la FEUAN estamos 
debatiendo qué es lo que queremos 
de Universidad, por eso abrimos el 
ciclo de conferencias ‘De la utopía a 
la realidad’ y trajimos a expertos en 
materia educativa-universitaria para 
que nos hablaran y nos abrieran la 
conciencia y conocer otros panoramas 
y no quedarnos en nuestros pleitos 
internos.
“Entonces hay que ver, por ejemplo, 
un modelo como el de la Universidad 
de Hidalgo, que tiene un presupuesto 
similar a la nuestra pero el doble 
de estudiantes, y sin embargo está 
ubicada como una de las mejores cinco 
universidades del país. O del modelo 
de la Universidad de Guadalajara, que 
es de las mejores de Latinoamérica 
y que tenemos cerca; que no les 

aprendamos, es ilógico. 
“Entonces en base a la información que 
estamos analizando, hemos decidido 
irnos en unidad, con quién: todavía 
no lo definimos. No nos preocupa 
quién, sino nos interesa qué va hacer 
quien llegue, cómo va consolidar a la 
Universidad, cómo vamos a garantizar 
y salvaguardar la situación financiera 
y económica, porque no es un tema 
menor ni único, sino que afecta a todas 
las universidades del país”.
- Como dirigente de FEUAN, ¿qué 
perfil se ocupa en el nuevo rector?.
- Sin lugar a dudas se ocupa un perfil 
académico, institucional, un perfil que 
conozca las necesidades universitarias 
al 100 por ciento, que conozca la 
dinámica de la Universidad en materia 
docente, administrativa, estudiantil, 
de investigación, ciencia, tecnología. 
Se requiere un perfil no político, sino 
que su atención esté 100 por ciento 
en la Universidad, que se preocupe 
por intereses universitarios y no por 
intereses personales. 
“Llegue quien llegue, se requiere 
un equipo excelente de trabajo, 
que sepan que día a día durante 
seis años se los van a dedicar a la 
Universidad; se requiere funcionarios 
de tiempo completo, un análisis 
profundo de qué está sucediendo en 
materia administrativa, y cuáles son 
las soluciones que debemos tener a 
corto, mediano y largo plazo. 
“Qué ha sucedido con nuestra 
Universidad: desde mi punto de 
vista, no tenemos un rumbo claro, 
institucional, de hacia donde queremos 
llevarla en 30 años o más años. Si 
no logramos consolidar una idea, no 
vamos a lograrlo.
“La Universidad hay que visualizarla 
como un tren: no podemos pensar a 
seis años, sino a 30 años mínimo y si 
bien cada seis años habrá un relevo, lo 
tangible es que el tren siga su camino 
y que las vías no se desvíen. Debemos 
contar con un rumbo que debe surgir 
en base a un análisis interno, una 
catarsis donde lavemos nuestra ropa 

sucia en casa, pero a su vez vayamos 
construyendo una Universidad utópica 
que sea nuestro objetivo y que todos 
en la Universidad giremos en torno a 
este proyecto institucional; fortalecer 
en lo que somos buenos, corregir en lo 
que somos malos y seguir trabajando”.
- Me dices que en FEUAN aún no 
deciden a quién apoyarán, aunque hay 
dos candidatos más visibles: Ignacio 
“Nacho” Peña y Humberto Lomelí.
- Sin lugar a dudas entre ellos va a 
estar esta decisión. Desde mi punto 
de vista, son excelentes candidatos. El 
maestro Nacho con una trayectoria más 
enfocada a la institución, a la academia, 
a la docencia universitaria, más con 
el ánimo de la institucionalidad y de 
generar las condiciones necesarias para 
la Universidad. Y el maestro Humberto 
con un gran empuje y fuerza, un ex 
presidente de la FEUAN, un gran actor 
político en la escena universitaria, una 
trayectoria académica importante, una 
preparación en una de las principales 
universidades del mundo.
“Será una decisión difícil porque 
los dos son federacionistas, los dos 
son feuanos, fueron presidentes de 
escuelas, integrantes de un comité 
central de la FEUAN, estudiaron un 
posgrado gracias a una gestión de la 
Federación”. 
- Son como tus parientes.
- Si, son parte de la misma familia a 
la que pertenecemos nosotros.
- A un mes del proceso electoral, 
¿podría darse una votación o hay 
buenos avisos de una negociación, de 
un acuerdo con SPAUAN y SETUAN?.
- Nosotros le apostamos mucho a un 
proceso de consenso, donde pueda 
haber una unidad institucional porque 
nunca va haber una unidad real, tal 
cual, y eso es bueno, siempre habrá 
alguien que piense diferente, ¡es una 
universidad, hombre!. Pero queremos 
ir más allá. La Universidad no es un 
partido político, no es un espacio ni un 
trampolín para después querer buscar 
un crecimiento en algún partido o en 
un puesto público estatal o federal. 
Es una institución educativa. 
“Alguien por ahí dejó un mensaje que 
me dejó muy satisfecho: ‘La educación 
no se somete a votación’; creo que 
lo más conveniente para nuestra 
Universidad es sumar en el consenso 
y, en conjunto, tanto los maestros, 
trabajadores y los estudiantes, tomar 
una decisión institucional que lleve a 
buen rumbo.
“Sin embargo, no debe asustarnos 
que vayamos a una elección y no por 
eso la Universidad debe fracturarse 
o dividirse. Hemos tenido la madurez 
suficiente para poder tener en la mente 
que si vamos a una elección, todos 
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somos universitarios y volvemos a 
trabajar y somos un solo equipo; 
debemos de dar la muestra a la 
sociedad de que en la Universidad los 
procesos de relevo institucional son 
diferentes a los que vemos afuera, sin 
dividirnos, sin pelearnos, pero cada 
quien defendiendo sus ideas”. 

RECHAZO A INTROMISIÓN 
EXTERNA

“Siempre debe quedarnos bien 
claro, que no puede haber intereses 
externos en la Universidad; los 
universitarios debemos ser los primeros 
en defender que esos intereses 
busquen posicionarse o incubarse; la 
UAN, y aquí quiero hacer un análisis 
más profundo, debe ser apolítica 
completamente. Con ningún partido, 
con ninguna tendencia, con ningún 
nada, aunque los universitarios como 
sujetos debemos ser pluripartidistas, 
pluriideológicos, plurivisionarios por 
así decirlo. 
“No está peleado que en la Universidad 
haya gente del PRD, del PAN, del 
PRI –donde él milita- o gente de 
ningún partido o que está en alguna 
asociación civil o comunistas. Somos 
una Universidad y debe haber esa 
diversidad ideológica y política, incluso  
religiosa, sexual, social. No porque 
yo simpatice con un partido, voy a 
permitir que ese partido ingrese a la 
Universidad. No, yo soy el primero en 
defender que nadie se meta. 
“Tengo una vida política muy discreta. 
Antes que ser de algún partido, soy 
universitario y eso siempre lo voy a 
defender. Que ningún interés externo 
se meta a la Universidad
- ¿Lo han intentado a través de 
FEUAN?.
- No. Estamos alerta en ese sentido. A 
qué me refiero: ningún partido político 
y ni el gobernador pueden meterse 
en este proceso. El gobernador ha 
manifestado abiertamente su respeto 
a la Universidad, a la institución. 
Nosotros le reconocemos el respeto 
en ese sentido, que no ha habido ni un 
solo intento y estamos seguros que no 
habrá. El respeto también debe quedar 
muy claro y ahí si vamos a ser muy 
contundentes y cuando nos demos 
cuenta que hay algún interés externo 
de alguna autoridad federal, estatal, 
municipal, de algún partido político, 
lo vamos a señalar públicamente y a 
hacer todo lo que esté en nuestras 
manos para expulsar ese tipo de 
intereses de la Universidad. 
- ¿De qué tamaño es la carga de 
Ángel Aldrete?.
- El de Ángel Aldrete es un voto. El 
sector estudiantil en la Universidad 
somos 55 votos, si lo queremos ver 
como números, 55 que votan más cuatro 
consejeros que tienen derecho a voz, 
un universo de 59 voces estudiantiles 
en el Consejo General Universitario. 

Ángel Aldrete es uno de esos 59. 
Es una persona que va defender su 
ideología hasta el último momento, 
que va mantenerse en defensa de 
los intereses universitarios, pero me 
da gusto que la postura, no como 
presidente de la Federación, sino 
como integrante, no es la única. 
“Hay una madurez importante en el 
sector estudiantil. Veo en los jóvenes 
no una modorra, sino un interés en 
defender a su institución y en ver 
cuál es la mejor propuesta y sumar 
esfuerzos en ese sentido. A qué 
acuerdos hemos llegado: ahorita no 
son los tiempos de llevar aspirantes 
a que expongan su proyecto. No lo 
podemos hacer ni lo queremos hacer. 
Queremos llevar a cabo un proceso 
de votación y de consulta con las 
bases, con nuestros jefes de grupo, y 
lo que decida la mayoría, así irnos al 
Consejo General Universitario con el 
esquema de que el sector estudiantil 
está unido. 
“Hay que exigirle al próximo rector 
que la Universidad es de quienes 
han contribuido para que exista. La 
Universidad es de quienes estamos 
ahí con un sueño por delante. La 
Universidad es del pueblo, de los 
nayaritas. Y no me refiero a los 
estudiantes que estamos ahorita, sino 
de los que estuvieron, estamos y los 
que van a estar. La Universidad es de 
la sociedad y no podemos dejar que 
intereses distintos tengan fortaleza”.
- Hace un año publiqué la nota de 
una señora que fue maestra y de 
quien durante 24 años fue cobrado su 
cheque aunque ella ya no trabajaba 
en la Universidad, por qué se pudo 
haber dado una situación así, en 
varias administraciones. Algo se tiene 
que corregir.
- Precisamente a eso me refiero. 
Tenemos que hacer una revisión 
profunda. Me llamó mucho la atención 
esa nota. Te das cuenta y dices: cómo 
puede ser posible que en una institución 
educativa que está por cumplir 50 años 
y es Alma Mater de nuestro Estado, 
puedan suceder estas cuestiones, 
pero entonces también hay que ser 
muy fríos. No es la Universidad, son 
algunas personas que forman parte 
de esta institución. 
“Hay que detectar quiénes son, 
hay que corregir y castigar a los 
responsables en los sentidos legales 
y administrativos que corresponden. 
La Universidad debe ser más dura en 
ese sentido. Pero ese caso de mucho 
sirvió porque se publicaron más cosas, 
se publicaron nóminas”.
- ¿Qué autocrítica harías a la FEUAN?.
-  La FEUAN se ha venido consolidando 
como un sector con importancia. 
Debe ir de la mano con la evolución 
de los estudiantes mismos. A qué me 
refiero: el estudiante en su mayoría 

es joven y tiene una idea diferente 
de pensar y ver las cosas, y si las 
organizaciones que los representan 
no logran entender eso, nos vamos 
a quedar de lado. 
“La Federación de Estudiantes debe 
ser una organización que ayude y 
acompañe al estudiante en su transitar, 
no un organismo de representación; 
hemos tratado de fomentar esto, de ser 
abiertos al diálogo, hemos recorrido 
aula por aula de la Universidad para 
que nos critiquen, nos reclamen o 
nos reconozcan, pero ha hecho falta 
esa apertura a la Federación, que 
en este caso, por mi parte he estado 
en la mejor disposición, pero debe 
mantenerse en todos sus niveles”. 
Aldrete Lamas habla de su época de 
estudiante en que, para costear sus 
estudios, trabajaba como taxista. Por 
ello, explica, entiende el esfuerzo de 
los estudiantes y sus familias. Y hace 
referencia a una camioneta Suburban 
asignada a la FEUAN, propiedad de 
la Universidad. 
“Sinceramente lo digo, años atrás no 
tenía ni para el camión para venir a 
la escuela y durante muchos años 
fui taxista para pagar mis estudios 
en la Universidad; entonces no es 
justo ver al dirigente estudiantil en 
una Suburban cuando a veces el 
estudiante no tiene para el camión. Si 
esa camioneta fuera de la Federación 
ya la hubiéramos vendido.   
“No me queda la menor duda de que 
hemos ido dando una muestra, en los 
últimos años y no es una cuestión de 
esta administración, donde se ha visto 
una FEUAN muy académica. Hoy los 
comités estudiantiles se componen por 
los mejores promedios, los mejores 
atletas, por jóvenes brillantes, los jefes 
de grupo son líderes natos. 
“La sociedad, en algún momento se va 
dar cuenta que somos una organización 
impulsora del desarrollo, de jóvenes que 
en su momento van a ocupar espacios 
muy importantes en nuestro Estado, 
pero no solamente queremos que 

sean líderes, sino líderes preparados, 
con conciencia, con lo que se da en 
el hogar: principios, con una temática 
de hacer bien las cosas.
“Yo les digo a los muchachos: cuál 
es la fórmula de ser un buen líder: 
un buen líder es chingarle diario, 
levantarte temprano y cumplirle a tu 
escuela, a tus compañeros y aceptar y 
reconocer las críticas. Y diario, diario, 
esforzarte por hacer bien tu trabajo, 
es la única fórmula en la que puedes 
salir adelante.
- ¿Cómo te imaginas el 31 de mayo por 
la tarde, ya elegido el nuevo rector?.
- Tranquilo. Si tú ves, si vas por los 
pasillos universitarios, la Universidad 
está tranquila, los maestros y los 
alumnos en clases. Hay gente externa 
que está queriendo ahí acelerar la 
situación, yo creo que es más con el 
ánimo de ‘a río revuelto, ganancia de 
pescadores’. 
- Pero esas fuerzas externas podrían 
desestabilizar si se aferran?.
- Yo creo que no. Veo en la mayoría 
de los universitarios la cordura. La 
institución es más importante que 
cualquier interés político universitario 
o político externo. Visualizo el 31de 
mayo una Universidad fortalecida con 
un rector electo muy fortalecido, y con 
una idea muy clara del compromiso 
que tiene con los universitarios. 
“Yo creo que el 31 de mayo del 2016 
va ser un momento histórico para 
la Universidad, que va generar un 
catalizador, un acelerador, un motor 
de desarrollo que no solamente va 
influir en la Universidad sino que va 
incluir a la sociedad y al Estado de 
Nayarit. Porque si no es la Universidad 
el motor de desarrollo, entonces quién 
lo va ser en Nayarit. Ese motor debe 
seguir funcionando con su aceite, 
con su maquinaria muy clara, cada 
vez más y no buscar que los fierros 
se oxiden”.
(NO al robo de notas. NO se autoriza 
la transcripción o copia de esta nota 
a otros medios de comunicación)

académico, institucional; no político”
Política
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-  “Mientras no sea 
lanzada la convocatoria que 
nos rige, debemos esperar los 
tiempos y respetar las reglas 
del juego, ante la cercanía de 
la fecha del proceso que se 
avecina por el cambio de la 
dirigencia del SPAUAN”, así 
lo manifestó en entrevista el 
actual dirigente sindical de los 
académicos nayaritas, Carlos 
Muñoz Barragán.
Abundando el entrevistado, 
que este proceso para cambio 
de dirigencia del SPAUAN se 
dará empatadamente con la 
contienda para el cambio de 
Rector de la UAN, “nosotros 
lo que exigimos es que los 
compañeros que aspiran al cargo 
sindical respeten los tiempos 
que marcará la convocatoria, 
que dejen de estarse moviendo 
a destiempo, ya que incluso 
todos forman parte del actual 
Comité Ejecutivo del SPAUAN, 
pero algunos por ahí de mala 
leche están usando términos 
denostativos en contra del 
actual dirigente”.
Aseveró Muñoz Barragán, “si 
ellos tiran una piedra, también 
son parte del equipo, y no 
tienen ninguna calidad para 
participar cuando todavía no 
se abre el proceso ni se emite 
la convocatoria, y nada más 
aprovechan su posición como 
aspirantes para atacar al mismo 
Comité Central Ejecutivo del 
cual ellos también forman parte, 
como quien dice: se revuelcan 
en su propio lodo y eso no está 
bien”, dijo, el dirigente. 
Puntualizando, Carlos Muñoz, 
“los compañeros aspirantes 
deben guardar mucho respeto, 
porque ellos nada más denostan 
al sindicato, y utilizan las propias 
instalaciones para hacer sus 
reuniones, lo cual también de 
alguna manera es inmoral, con 
esa actitud como aspirantes han 
caído en un juego perverso, 
que a final de cuentas se les 
puede revertir, cuando inicie 
el proceso oficial”.
Por último señaló, “ellos en 
su afán por lograr la victoria 

se llevan entre las patas la 
unidad sindical que tanto 
trabajo ha costado lograr y 
mantener al interior, además 
l levan s in  escrúpu los a 
sus seguidores a realizar 
proselitismo anticipadamente, 
dividiendo al propio comité al 
que pertenecen, pues se llevan 
a los propios compañeros a 
hacer proselit ismo cuando 
todavía no son los tiempos”.

Política

Se equivocan quienes 
dicen que el cobro del ISR 
es un error: Pepe Espinoza

Mientras no sea lanzada la convocatoria

“Debemos esperar 
los tiempos para el 

proceso del SPAUAN”:
 Carlos Muñoz

*Ya viene, contemplado en las reformas fiscales, no hay ningún error y no es 
exclusivo  para el SUTSEM, es para todos los trabajadores de confianza, de todos 

los niveles de gobierno y todos sin excepción debemos de cumplir con la ley
Por Juan Carlos Ceballos  

Tepic.- “No, no es un error, el 
cobro del impuesto del ISR no 
es nuevo y ya se veía venir 
con las reformas fiscales, no 
es un tema exclusivo de los 
trabajadores del SUTSEM, este 
asunto también atañe a los 
servidores públicos de todos 
los niveles, aquí estamos todos: 
trabajadores de confianza, 
base, Poder Ejecutivo, Poder 
Legislativo, Poder Judicial, 
municipios, todos, sin excepción 
y todos tenemos que pagar de 
acuerdo a la ley”. Aseguró el 
secretario general de gobierno, 
José Trinidad Espinoza Vargas.
Aclaró que, “no existe ningún 
error en el cobro del Impuesto 
Sobre la Renta a los trabajadores 
sindicalizados del gobierno del 
estado y que ahora se le tiene 
que informar a la Secretaría de 
Hacienda cuánto está ganando 
cada quien, y vuelvo a repetir 
ese no sólo es un tema para los 
trabajadores del SUTSEM, es 
un tema fiscal que tenemos que 
cumplir todos; es un tema que 
debido a las modificaciones ya 
está pidiendo que se cumpla y 
hay que hacerlo, sin distinción y 
si hubiera un caso en particular 
lo veremos con Hacienda para 
determinar si hay o no algún 
error, pero es todas y todos, 
no hay de otra hay que cumplir 
con la ley”.
Espinoza Vargas reconoció 
que la medida ha provocado 
incertidumbre y malestar entre los 

trabajadores sindicalizados del 
gobierno del estado, “pues en la 
declaración anual 2015 les llegó 
un saldo por pagar, aparte de lo 
que se les retiene por concepto 
de ISR y a través de un oficio 
dirigido al gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, el comité 
del SUTSEM le recuerdan que en 
lo que va de su administración no 
se había presentado algo similar 
y le piden la instalación de una 
mesa de diálogo para aclarar 
este asunto y se corrijan ante 
el SAT los errores cometidos, 
sin embargo no hay tal son las 
nuevas disposiciones y todos 
hay que cumplirlas”.
Por otra parte, al ser cuestionado 
en el sentido de que si el mega 
proyecto del Canal Centenario 
sigue adelante o se suspendió, 
tal como fue difundido hace unos 
días en redes sociales, una nota 
periodística de una empresa 
nacional de comunicación, 
en donde se afirmaba que 
la Secretar ía del  Medio 
Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT) había cancelado 
el proyecto del Canal Centenario 
por no pasar la Manifestación 
de Impacto Ambiental (MIA), 
misma que no cumplía con las 
especificaciones.
José Trinidad Espinoza, aseveró: 
“no se cancela la obra, aclarando 
que esto no es otra cosa más 
que grilla, dado a que esa 
nota que circula por las redes, 
surgió hace bastante tiempo, 
por lo que todo sigue adelante, 

sin problemas alguno, dado a 
que se han ido solventando los 
pasos técnicos, no es posible 
que por rumores y comentarios 
mal intencionados, se frene 
una obra tan importante como 
está y que traerá grandes 
beneficios no solo para los 
productores de la zona, sino 
para todos los nayaritas. Sin 
embargo y  debido a que hay 
muchos intereses en este tema, 
seguramente que información 
como está seguirá creándose, 
pero pese a ello, el proyecto  
continuará, y en estos momentos 
ya va en la segunda etapa, así 
que se tiene un importante 
avance en lo que respecta a 
la infraestructura, afirmando 
que todos los requisitos que se 
establecen en la normatividad 
se han logrado cumplir sin 
contratiempos. y que no se 
ha tenido atrasos en lo que 
concierne a los tiempos de la 
obra, al igual que se ha cuidado 
el medio ambiente”. 

No es omisión de la CDDH la permanencia de 26 menores en Penal: Huicot 
Por Juan Carlos Ceballos 

Tepic.- “Desde luego que nos preocupa y nos 
ocupa, que 26 menores estén habitando, en el 
Centro de Reclusión Venustiano Carranza, estamos 
atentos a esta situación y se le está dando el 
seguimiento correspondiente, de ninguna manera 
se trata de una omisión a este problema social 
de hacinamiento que obviamente ha alcanzado 
a estos infantes, actualmente son 13 niños y 
13 niñas, los que están al interior del Penal de 
Tepic y únicamente tres decidieron cambiarse y 
son los que se encuentran en el CIRSA”. Así lo 
informó el Presidente de La Comisión Estatal de 
Defensa de los Derechos Humanos, Guillermo 
Huicot Rivas Álvarez.
Agregó que la permanencia de los menores de 
edad al interior del Centro Penitenciario, obedece 
a que son las propias madres de familia las que 
así lo han decidido, pese a las recomendaciones 
que ha emitido la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos en Nayarit. “Nosotros en 
anteriores recomendaciones y en los diagnósticos 
que se emiten de manera frecuente, lo hemos 
estado señalando, inclusive  en ellos se tomó 

un acuerdo administrativo el año pasado, para 
que fueran trasladadas las mujeres que tienen 
hijos a las instalaciones de CIRSA”.
El ombudsman nayarita, explicó que, “hubo 
también la manifestación de algunas internas 
en su deseo de permanecer en el Centro 
Venustiano Carranza, derivado también a que 
muchos de los padres de estos menores se 
encuentran también ahí recluidos, por lo que 
en ese sentido también hemos señalado la 
necesidad que existe de que se implementen las 
políticas públicas que puedan generar mejores 
condiciones para esos menores, es decir, el que 
estén ahí desde luego que es evidente que no 
son las condiciones propicias para el desarrollo 
armónico e integral  de un menor”.
Rivas Álvarez, dijo, “de tal manera que las 
autoridades, todas, deben de privilegiar el 
interés superior de la niñez y buscar los 
mecanismos alternativos para darle solución a 
esa problemática y que pueda ofrecer a estos 
niños mejores condiciones para su desarrollo, 
porque  las condiciones de hacinamiento,  que 
comparten madres e hijos en el Penal Venustiano 

Carranza de Tepic, si las condiciones son malas 
para las madres pues más aún para estos 
menores que habitan en esas condiciones, y 
cuál es la situación de los niños, se les imparten 
clases, en estos momentos los niños que están 
son muy pequeñitos, pero en algún momento 
determinado requieren de educación, requieren 
de espacios, requieren de formación integral, 
que evidentemente no puede ser proporcionada 
en el centro de reclusión”.
El Titular de la CEDH en la entidad reconoció: 
“desde luego que esa situación les afecta 
emocionalmente, se pierden aspectos importantes 
en el desarrollo integral y desde luego son aspectos 
que tienen que considerar las autoridades, 
en este sentido debemos de ser enfáticos, 
recientemente la CNDH ha emitido un diagnostico 
nacional penitenciario, este es un instrumento 
de evaluación que nos indica la situación que 
prevalece en las cárceles del país, presentan 
graves deficiencias lo que conlleva también 
al incumplimiento del propósito y objetivo que 
nos marca la propia Constitución, que es la 
reinserción social”. Concluyó.                                                                                              
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Compañía que construía Canal 
Centenario se fue sin pagar 

sueldos a trabajadores

Existe buena coordinación de trabajo con las 
autoridades de Nayarit: Góngora Preciado

Nayarit, con juventud adicta 
al cristal: Isaac Palacios

Por Edmundo Virgen
Unos 74 trabajadores nayaritas 
que laboraban en la construcción 
del Canal Centenario se quedaron 
sin recibir sus sueldos desde el 
pasado primero de febrero, luego 
que la compañía que los contratos 
denominada  Renovaciones 
Técnicas en Cimentación, dio por 
terminadas sus actividades en 
la obra hidráulica argumentando 
falta de recursos para continuar 
con los trabajos, así lo informó a 
nombre de todos los afectados 
trabajador  Marco Barrón Orozco.
El entrevistado indicó, que 
la compañía dejó de laborar 
debiéndoles 12 semanas de 
sueldo, lo que asciende a más 
de un millón y medio de pesos, 
además nunca los dieron de 

baja ni los liquidaron, nada 
más cerraron sus oficinas que 
se localizaban por la avenida 
Rey Nayar y desaparecieron del 
estado, por lo que los afectados 
vía pacífica solicitarán a las 
autoridades respectivas su 
intervención para que se les 
pague.
Agregó el trabajador, que ellos 
tienen un contrato colectivo de 
trabajo  y la dirigencia de la CTM 
en la entidad les está dando todo 
su respaldo para que se cumpla, 
lo mismo que el gobernador 
del estado Roberto Sandoval 
quien ha girado instrucción 
para que los trabajadores 
afectados reciban su dinero, 
ya que en este problema la 
única instancia responsable 

es la compañía constructora 
debido a que la CONAGUA 
cumplió con la entrega del 
dinero presupuestado para 
la realización de los trabajos, 
pero quien incumplió fue la 
constructora, que se llevó el 
dinero de los trabajadores y 
dejó la obra tirada.
Marco Barrón Orozco añadió, 
que entre el personal afectado 
hay operadores de maquinaria 
pesada, topógrafos, personal 
de apoyo técnico, choferes, 
ingenieros, todos ellos iniciaron 
los trabajos desde el pasado 
mes de marzo del 2015 y la 
obra se paró el pasado primero 
de febrero sin que a ellos se 
les hubiera entregado una 
liquidación.

Por: Mario Luna
El psiquiatra José Antonio 
Isaac Palacios, refirió que 
la serie de suicidios que 
se están cometiendo en 
el estado, y lo más grave 
que se están registrando a 
edades más tempranas, es 
originado por el consumo 
de a lgunas  drogas , 
principalmente la cocaína y 
otras sustancias sintéticas.
Señaló que es lamentable 
que hasta el 31 de marzo, 
se tengan 14 suicidios 
registrados, que comparado 
con el año anterior para este 
mismo periodo, la cifra es menor, 
sin embargo es de reconocerse 
que es necesario y urgente que 
se tienen que redoblar esfuerzos 
en el Comité Interinstitucional 
Contra el Suicidio, porque 
este es un fenómeno mundial, 
que tiene multifactores que lo 
conllevan, entre ellos el factor 
preponderante es sin duda alguna 
el consumo de la droga conocida 
como Cristal, por lo que caen en 
psicosis y evaden la realidad, 
por lo que el riesgo al suicidio 
aumenta considerablemente.
Al preguntarle si entonces el 
consumo de droga es lo que 
ha originado esta serie de 
suicidios en la entidad, el médico 
psiquiatra dijo que si, aunque 
también está el rompimiento 
de la relación de pareja, pero 
lo que llama la atención es que 
cada día es más importante 
el número de parejas jóvenes 
que rompen sus relaciones y 
que originan suicidios y que 
el rango de edad es ahora de 
los 15 a los 19 años, el mayor 
número de suicidios que se 
están registrando.
Ante ello es urgente que el primer 
nivel de atención médico, deben 
actuar en el reconocimiento y 
atención de quienes pudieran 
ser potenciales al suicidio para 
atenderlos con prontitud y para 
ello se cuenta con una relación 
extraordinaria con el Seguro 
Social y con el ISSSTE, es 
precisamente en esta institución 
donde en el mes temprano recibió 
capacitación para la detección 
temprana de los riesgos del 
suicidio, por lo que ahora se 
tendrá que atender como una 
urgencia y aún más allá como 
un problema de salud pública, 
que se tiene que erradicar, por 
lo que la campaña debe de ser 
permanente ya que no se puede 
bajar la guardia.
Sobre si la regulación de la 

mariguana pudiera elevar los 
hechos de suicidio, José Antonio 
Isaac Palacios, dijo que no, ya 
que no está como tal dentro de 
las sustancias que provoquen 
a cuadros a determinar a un 
paciente a suicidarse, ya que 
son más las metanfetaminas, la 
cocaína que son estimulantes 
muy intensos y que pueden 
hacer que el paciente salga 
de su realidad y pueda llevar 
la conducta suicida.
El consumo de drogas en Nayarit, 
ha aumentado entre la juventud, 
sobre todo el consumo del Cristal, 
luego viene la Cocaína y de 
ahí la Mariguana, para luego 
hacer uso de algunas drogas 
sintéticas que son peligrosas, 
por lo que las acciones deben 
estar enfocadas prevenir el uso 
del Cristal, que está siendo 
altamente consumido no solo 
en nuestro estado sino en todo 
el país.
El bajar de peso, la agresividad, 
insomnio, son características 
que la familia debe de tener muy 
en cuenta para saber que sus 
hijos están consumiendo algún 
tipo de droga y brindarles la 
atención necesaria y oportuna, 
ya que en menos de tres meses 
quienes consumen este tipo de 
drogas, pueden disminuir hasta 
15 kilos de peso, por lo que es 
imposible que la familia no se 
dé cuenta.
El especialista mental, dijo 
que el cristal, es una de las 
drogas más adictivas y además 
es muy barata, así como más 
dañina para el cerebro, el 
consumo de las drogas cada 
vez es a menor edad, ya que 
el consumo de alcohol se tiene 
registro que es a partir de los 
10 años detectado, y el uso de 
sustancias psicotrópicas como 
mariguana, cocaína o cristal es 
entre los 11 y 14 años de edad, 
dijo Isaac Palacios, Psiquiatra 
en el Hospital Central de Tepic.

*Problema de salud el suicidio, cristal droga más 
adictiva y más usada

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-El Presidente de la 
Asociación de Abogados de 
Nayarit,  Ricardo Góngora 
Preciado, dio a conocer en 
entrevista, que existe buena 
coordinación de trabajo con 
las autoridades nayaritas en lo 
referente al derecho penal, tanto 
con el Poder Judicial, como con 
la Fiscalía General de Estado, 
y las demás dependencias que 
tienen que ver con lo que conlleva 
a la acción de la Justicia.
Indicando el entrevistado,  “al 
respecto, siempre ha existido 
un trato cordial con todas 
las autoridades, las cuales 
siempre nos han recibido con 
las puertas abiertas en el preciso 

momento que se ha ocupado”, 
con respecto ha algún tema 
de derecho, y en este caso 
dijo, por ejemplo estaremos 
trabajando en conjunto con el 
Poder Legislativo con el firme 
propósito de llevar a buen puerto 
la reforma a la ley arancelaria 
en Nayarit.
Y agregó, “del mismo modo, y en 
conjunto con el Poder Judicial, 
para que sea algo positivo, en lo 
cual todo los profesionales del 
derecho estén conformes con su 
trabajo, por lo que por el momento 
hasta ahorita no ha sido nadie 
violentado en sus derechos, 
nadie ha salido ofendido y todos 
se han respetado, y no hemos 
recibido queja alguna”.
Abundó al señalar, “en este 

sentido, las autoridades han 
respetado nuestro trabajo, 
y  nosotros más, estamos 
respetando la autonomía 
de las autoridades, por lo 
que exhortamos a todos los 
agremiados a trabajar con 
verdadera vocación profesional 
a favor de los nayaritas”.
Para finalizar la entrevista 
Góngora Preciado, manifestó, 
que por este conducto invitamos 
a todos los compañeros, a los 
profesionales del derecho, y 
demás colegas, que tengan algún 
problema o alguna inquietud 
e incluso una propuesta qué 
quieran hacer, estamos a sus 
órdenes y con las puertas 
abiertas para trabajar en pro 
de los agremiados.
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NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

¡SEMANA DE LIBROS Y PRESENTACIONES!

Dentro de las actividades hacia 
el Centenario del Estado Libre y 
Soberano de Nayarit 1917-2017, el 
viernes pasado se presentó el libro 
“Estudios sobre la Jurisdicción del 
Estado”, en el cual fue el coordinador 
compilador el Magistrado Pedro 
Antonio Enríquez Soto.
Se contó con la presencia de los 
poderes, Pedro Enrique Soto del 
Judicial y el titular de la Comisión 
Especial para la Conmemoración 
del Centenario de la Fundación del 
Estado Libre y Soberano, diputado 
Jorge Humberto Segura López, 
quien comentó que es una obra 
de investigación que habla de la 
transformación del Poder Judicial, 
obra que es digna de figurar en la 
biblioteca de las universidades.
“Es un ins t rumento idóneo 
para reconocer las fortalezas y 
debilidades de nuestras instituciones 
jurisdiccionales, de justicia alternativa y 
del sistema jurídico local; herramientas 
indispensables para que quienes 
legislamos lo hagamos con sentido 
racional y práctico a fin de mejorar 
el orden jurídico de hacer leyes de 
calidad, pero sobre todo para que las 
personas y la sociedad alcancen su 
plenitud humana, vivan en armonía”, 
remarcó.
Por su parte, la legisladora Sofía 
Bautista Zambrano, quien emitió 
comentario sobre el libro, señaló 

En ese mismo sentido,  el sábado 
anterior también se presentó el libro 
titulado “Historias Básicas del PRI”, 
del autor Alberto Gómez Luna, joven 
de abuelo y tatarabuelo formados en 
las filas del entonces Partido Nacional 
Revolucionario PNR en 1929, en 
el ahora nuevo PRI se observa un 
entreveramiento generacional, un 
patrimonio político que aquí están.
Se recordó a don Lamberto Luna 
Plata, abuelo del autor de esta obra,  
quien vivió la transición de un sistema 
caduco dictatorial a un mecanismo 
Libre y Democrático, refiere Trinidad 
Espinosa Martínez. En ese acto 
estuvieron presentes ex presidentes 
municipales,  ex diputados, ex 
líderes del PRI, los senadores Hilaria 
Domínguez Arvizu, Manuel Humberto 
Cota Jiménez  y el dirigente de ese 
instituto político, Juan Carlos Ríos 
Lara, entre otros colados que hace 
tiempo abandonaron esa trinchera 
y ahora pretenden regresar al redil.
El actual secretario general de la 
CNC, expresó ante los presentes 
que se reunieron en el salón Luis 
Donaldo Colosio del PRI,  resaltó que 
el nacimiento del partido, significa 
el surgimiento de un instituto, sino 
el entendimiento que hoy se tiene 
de política, del valor supremo de 
la unidad, la que logra consensos, 
diálogo y acuerdos,  la que construye 
instituciones Estados y la Nación.

que en la obra se destaca la división 
de poderes en el Estado pero no 
como una división sino más bien 
como una colaboración, además 
resaltó que cada uno de los temas 
que se abordan orientan en forma 
de diálogo; “es una obra con rico 
contenido en doctrina y norma de 
la cual se  hacen muchos encargos 
al legislador”, remarcó.
A su vez el doctor en Derecho Marcos 
del Rosario Rodríguez, refirió a que 
esta obra sirve como referente para 
otros estados del país para entender 
la jurisdicción; “es una obra que sirve 
como un parámetro dogmático para 
entender qué debe ser en jurisdicción 
en los estados, servirá de referencia 
en otras entidades del país porque 
en ella se describe cuáles son las 
características y sus componentes 
de la jurisdicción”.
En su mensaje el Presidente del Poder 
Judicial de Nayarit y Coordinador  de 
los Trabajos Temáticos del libro, Pedro 
Antonio Enríquez Soto, comentó que 
el fin de la obra es hacer una difusión 

de la cultura jurídica a nivel nacional 
concretado a seguir los pasos de 
la jurisdicción federal, por lo que 
agradeció a las mujeres y hombres 
nayaritas que contribuyeron para 
concretar la edición del libro.
“No es un libro solo para expertos, 
no es un documento que represente 
un diálogo solo para quienes nos 
dedicamos al ejercicio del derecho, 
es un libro para diputadas, diputados 
y público en general para que puedan 
conocer las instituciones jurídicas, 
especialmente del trabajo que se 
realiza en el Poder Judicial hablado 
por sus jueces, por sus magistrados, 
hablado por quienes observan el 
trabajo permanente que desarrollamos 
todos los días”, puntualizó.
La presentación del mismo fue 
moderada por el Magistrado del 
Tribunal Superior de Justicia, José 
Miguel Madero Estrada, quien comentó 
que vivió la idea de este libro que 
hoy es una realidad, obra a la que se 
refirió como un importante antecedente 
histórico del Poder Judicial de Nayarit.
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Más de 625 mil nayaritas 
afiliados al Seguro Popular
En la actualidad, el Sistema 
Nacional de Protección Social 
en Salud, mejor conocido como 
Seguro Popular, registra en 
la entidad una afiliación de 
627,891 nayaritas, los cuales 
tienen acceso a la atención y 
los servicios de salud en las 
diferentes instituciones públicas 
y privadas.
El Subdirector  de Afiliación y 
Operación del Seguro Popular 
de Nayarit, Armando Bañuelos 
Castañeda, afirmó que, desde 
el inicio de su administración, el 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda giró instrucciones 
para que todo aquel nayarita 
que no contara con seguridad 

sepa que tanto el Gobernador 
Roberto Sandoval y su equipo 
de trabajo en Nayarit, como el 
Presidente de la República y su 
equipo de trabajo en la Secretaría 
de Salud, tienen toda la intención 
de que en poco tiempo podamos 
nosotros homologar la calidad del 
buen servicio con que se atiende 
a la población o en cualquier otra 
institución de salud que haya en 
el país”, mencionó.
Bañuelos Castañeda explicó 
que la póliza que se extiende 
a los derechohabientes tiene 
una vigencia de tres años, y es 
por ello que continuamente se 
ponen en práctica campañas 
de re-afiliación en los veinte 

social fuera incluido en el Seguro 
Popular.
“No so lamente  es  una 
preocupación sino una ocupación 
del Gobernador Roberto Sandoval 
de que la población de Nayarit 
tenga la mejor calidad en atención 
de sus problemas de salud”, 
señaló.
Es por ello, dijo, que el programa 
de afiliación al Seguro Popular 
se mantiene vigente durante 
todo el año, con la finalidad de 
acercar a las familias que menos 
tienen a los beneficios médicos 
y asistenciales que se ofrecen 
en las diferentes instituciones 
de salud.
“Es importante que la población 

personas con enfermedades 
crónico-degenerativas, como 
diabetes e hipertensión arterial, 
además de diferentes tipos de 
cáncer.
Asimismo, destacó Bañuelos 
Castañeda, gracias a las gestiones 
del mandatario estatal, y de la 
administración de la directora del 
Seguro Popular en Nayarit, Leticia 

Nayarit conectado a la plataforma nacional de transparencia
Redacción/ Gente y Poder 
Este fin de semana inició el 
curso de capacitación para 
el personal del Instituto de 
Transparencia y Acceso a 
la Información Pública de 
Nayarit (ITAI), en el uso de 
la Plataforma Nacional de 
Transparencia, sistema que 
sustituye al anteriormente 
conocido como “INFOMEX”.
Los Comisionados del ITAI 
Nayarit, Jesús Velázquez 
y  A n t o n i o  M a r t í n e z , 
e n c a b e z a d o s  p o r  e l 
Comisionado Presidente 
Ángel Rosales, recibieron 
a la Sub Directora de 
Aplicaciones Web del INAI, 
la Maestra en Tecnologías, 
Anel Morales Regalado, 
a  qu ien  cor respond ió 
capacitar al personal técnico,  
administrativo y especializado 
de ITAI.
Uno de los laboratorios 
digitales de la Universidad 
Tecnológica con sede en  el 
municipio de Xalisco,  fue el 
lugar en el que se capacitó al 

personal, para  la operación 
de la Plataforma Nacional 
de Transparencia, sistema 
que viene a concentrar y 
colocar, la información de 
las  dependencias públicas, 
al alcance de los ciudadanos 
para ser objeto de solicitudes 
de información en un mismo 
sitio de internet, informó el 
Comisionado Presidente del 
ITAI, Ángel Rosales.
Por su parte Anel Morales 
Regalado, Sub Directora de 

Aplicaciones Web del Instituto 
Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información 
y Protección de Datos 
Personales (INAI), dio a 
conocer los cuatro aspectos 
principales que conforman 
la Plataforma Nacional de 
Transparencia.
“Se trata del apartado de 
solicitudes de acceso a la 
información; el sistema de 
medios de impugnación, en 
otros términos, esto se refiere 

a los recursos de revisión; los 
portales de obligaciones de 
transparencia y el sistema 
de intercomunicación entre 
órganos garantes de la 
transparencia y los sujetos 
obligados, es decir, los entes 
públicos”.
Ángel Rosales, Presidente 
del ITAI Nayarit, explicó que 
la plataforma es un sistema 
que va a facilitar mucho 
al ciudadano el ejercer el 
derecho de acceso a la 
información, ya que ahora 

desde un mismo lugar va a 
poder realizar solicitudes a 
cualquier dependencia pública 
de cualquier estado, de 
cualquier municipio e incluso 
a entidades de gobierno 
federal.
La agenda de actualización 
y preparación, tanto del 
personal interno del ITAI 
Nayarit, al igual que la que 
se imparte  a los distintos 
sujetos obligados, lleva el 
rumbo y ritmo trazados a 
inicio de año.

municipios de la entidad. Se 
cuenta con 17 módulos de 
afiliación distribuidos en zonas 
estratégicas, precisó.
En el Seguro Popular, detalló, 
todos los derechohabientes son 
canalizados a las diferentes 
instituciones del Sector Salud 
para que se les proporcionen 
servicios desde la aplicación 
de vacunas y consulta externa 
hasta la hospitalización o, en su 
caso, intervención quirúrgica de 
los pacientes.
Incluso, dijo el funcionario, se 
brinda tratamiento para aquellas 

Pérez García, este programa 
de Salud cuenta con un Fondo 
para Gastos Catastróficos, con 
la finalidad de que las familias no 
pierdan todo su patrimonio por 
atender el alto costo de alguna 
enfermedad de algún miembro 
de la familia.
“Creo que estamos viviendo 
una nueva época a partir de 
este gobierno del señor Roberto 
Sandoval, porque le ha puesto 
todo el énfasis para que la 
población cuente con los servicios 
de salud de calidad que necesita”, 
concluyó.
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Tepic, Nayarit.- Con el 
rescate de la plaza pública, 
donde participan organismos 
internacionales en conjunto 
con el Ayuntamiento de Tepic, 
se ciudadaniza la colonia Los 
Fresnos, convirtiendo a la 
Capital del Cambio en una 
ciudad de oportunidades. Las 
familias tepicenses adquieren 
el sentido de pertenencia al 
hacer suyos los espacios 
públicos. Polo Domínguez 
reconoce que organismos e 
instituciones internacionales 
ven a Tepic como una ciudad 
amigable y hospitalaria que 
requiere de atención. Hoy 
se habla de Tepic. 
“Con la ayuda de los colonos, 
la Embajada Británica y 
de ONU Hábitat, esta es 
la segunda respuesta que 

podemos dar al rescate de 
espacios públicos en este 
municipio. Los colonos de 
Los Fresnos están viendo 
este sueño de muchos años 
como una realidad”, afirmó 
el alcalde. El director del 
Grupo Urbano Medellín, de 
Colombia, Sergio Roldán 
Gutiérrez, celebró la estrategia 
que Tepic utilizó para que la 
ciudadanía se apropie de los 
espacios de la ciudad. 
“En esta segunda oportunidad, 
la gente se apropia de 
Gobierno Abierto, la gente 
sale a ocupar sus espacios 
públicos, los limpian con 
ayuda del equipo de gobierno 
municipal que sacrifican sus 
fines de semana. El parque es 
otro, hay un valor importante: 
el gobierno está construyendo 

ciudadanía a partir de las 
necesidades y vocacionalidad 
del territorio. Esto en México 
es muy innovador”, apuntó. 
Por su parte, el presidente del 
Comité de Acción Ciudadana, 
Alejandro Villalvazo Franco, 
se mostró satisfecho por la 
respuesta que el Ayuntamiento 
dio a su propuesta, que es 
un modelo emergente de 
intervención socioambiental, 
en el que part icipa la 
ciudadanía. “Es importante 
proponer desde la ciudadanía 
al municipio y que podamos 
trabajar conjuntamente; ya 
no tenemos que esperar a 
que vengan y nos digan qué 
tenemos que hacer, sino que 
trabajamos puntualmente y 
agradecemos el respaldo del 
presidente hacia la colonia. 
Repl icamos la pr imera 
intervención en la colonia 
Genaro Vázquez, hoy aquí 
en esta que es una de las 
plazas más grandes de la 
ciudad”. 
El presidente del Comisariado 
Ejidal Los Fresnos, Alejandro 
Flores Marín, celebró este 
trabajo en conjunto que 
por más de diez años no 
se hacía, ya que el parque 
estaba abandonado y hoy 
las familias hacen suyos los 
juegos infantiles, fuentes, y 
disfrutan de las luminarias 
para salir a caminar o platicar 
con segura tranquilidad.

Continúa el IEE la maestría 
en Administración y Gestión 

Electoral, segunda generación

Interviene ciudadanía en 
la colonia Los Fresnos

olítica

Redacción/ Gente y Poder 
Como parte final del segundo 
cuatrimestre de la maestría 
en Administración y Gestión 
Electoral, que lleva a cabo 
el Instituto Estatal Electoral 
(IEE), dio inicio la asignatura 
denominada Argumentación 
Jurídica, misma que es 
impartida por los doctores 
en Derecho Carlos Alberto 
Soriano Cienfuegos, al 
principio, y José Ramón 
Narváez Hernández, en la 
conclusión.
El presidente del IEE, Celso 
Valderrama Delgado, precisó 
que esta materia finaliza 
el 7 de mayo y su objetivo 
es analizar las corrientes 
teóricas de la argumentación 
y el proceso del desarrollo 
teórico a través del tiempo, 
tanto a nivel internacional 
como nacional, utilizando 
herramientas teór icas-
metodológicas para que el 
alumno tenga un conocimiento 
amplio sobre el tema. 
Va l d e r r a m a  D e l g a d o 
mencionó, asimismo, que al 
terminar este cuatrimestre 
los maestrantes tendrán un 
periodo vacacional de dos 
meses y medio, regresando 
el 19 de agosto para iniciar 
con el tercer cuatrimestre. 
En esta etapa se dejarán 
las materias de Derecho y 
se comenzarán a impartir 
materias administrativas 
aplicadas al ámbito electoral. 
Comentó además que, de 
acuerdo con un convenio 
de colaboración, será la 
Universidad Autónoma de 
Sinaloa la que proporcionará 
a los docentes que impartirán 
las asignaturas del tercer 
c u a t r i m e s t r e ,  m i s m o 
que estará integrado por 
cuatro módulos: Gobierno 
e instituciones públicas; 
Planeación democrática, 
finanzas públicas y control 

presupuestal; Seminario 
de tesis, y Administración 
estratégica.
Carlos Alberto Soriano 
Cienfuegos es licenciado 
en Derecho por la Facultad 
de Derecho de la Universidad 
Panamericana; maestro en 
Derecho por la Universidad 
de Roma, Italia, y cuenta con 
un doctorado en Derecho por 
la Universidad Panamericana. 
Actualmente es secretario 
técnico de la Presidencia de 
la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación. 
Por su parte, José Ramón 
Narváez Hernández es 
doctor honoris causa por la 
Universidad Andina Nieto 
Cáceres; miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores 
nivel I; fue subdirector 
de Estudios Históricos, 
fundador e investigador del 
Instituto de Investigaciones 
Jurisprudenciales y de 
Promoción y Difusión de la 
Ética Judicial de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, 
en donde publicó algunos 
trabajos y participó en los 
eventos de difusión de la 
cultura jurídica en diversos 
estados de la República 
Mexicana. 
Actualmente es profesor 
investigador del Centro de 
Capacitación Judicial Electoral; 
Secretario Académico del 
Instituto Latinoamericano 
de Historia del Derecho, 
del que fue fundador y 
Presidente; director de la 
Red Iberoamericana de Cine 
y Derecho, y conductor del 
programa de televisión Cine 
Debate (Canal Judicial). 
Asimismo, profesor colaborador 
de la Universidad de Medellín, 
Universidad Militar Nueva 
Granada, Universidad Federal 
del Paraná y Universidad del 
Salento.

*-Ayuntamiento, instituciones internacionales y vecinos rescatan plaza pública
*-Es la segunda colonia que adquiere el sentido de pertenencia; hace suyos los 

espacios públicos
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Tepic, 17 de abril del 2016.-  En 
el marco de las actividades hacia 
el Centenario del Estado Libre y 
Soberano de Nayarit 1917-2017, 
se presentó el libro “Estudios 
sobre la Jurisdicción en Nayarit, 
del cual fue el coordinador 
compilador el Magistrado Pedro 
Antonio Enríquez Soto.
En el evento el Presidente de 
la Comisión Especial para la 
Conmemoración del Centenario 
de la Fundación del  Estado 
Libre y Soberano de Nayarit, 
diputado Jorge Humberto Segura 
López, comentó que es una 
obra de investigación que habla 
de la transformación del Poder 

Presentan en la Cámara de 
Diputados el libro “Estudios 

sobre la Jurisdicción en Nayarit”

Rumbo al Centenario de Nayarit 

olítica

Verifican el Gobierno del Estado de Nayarit 
y el SAT expedición de Facturas Electrónicas

para ofrecer pruebas y 
alegatos dentro de los 3 
días hábiles siguientes al 
del levantamiento del acta 
en la que se le dan a 
conocer las observaciones o 
incumplimientos detectados 
por las autoridades fiscales.
En caso de que no se realice 
este procedimiento, o las 
pruebas presentadas no 
desvirtúen las observaciones, 
de acuerdo al Código Fiscal 
de la Federación, podrán 
hacerse acreedores a multas 
que van desde los 13 mil 570 
pesos a los 77 mil 580 pesos 
y en caso de reincidencia, 
procede adicionalmente 
la clausura preventiva del 

establecimiento durante un 
plazo de 3 a 15 días.
Estas acciones se suman 
a las diversas tareas de 
coordinación y colaboración 
administrativa en materia 
fiscal federal que vienen 
implementando de manera 
permanente el SAT y el 
Gobierno del Estado de 
Nayar i t ,  para combat i r 
el incumplimiento a las 
disposiciones fiscales y los 
esquemas de evasión fiscal.
Cualquier persona puede 
denunciar la no expedición 
de comprobantes fiscales a 
través de denuncias@sat.
gob.mx o en Infosat: 01 800 
46 36 728.

Redacción/ 
Gente y Poder

Con la finalidad de verificar el 
cumplimiento de la obligación 
fiscal de expedir facturas 
electrónicas, el Servicio de 
Administración Tributaria 
(SAT) y la Secretaría de 
Finanzas del Gobierno del 
Estado de Nayarit realizaron 

el 18 de marzo de 2016 un 
operativo conjunto en 7 de los 
principales estacionamientos 
públicos de la Ciudad de 
Tepic, Nayarit.
De estos establecimientos 
–que fueron visitados por 
14 auditores de ambas 
autoridades fiscales– se logró 
detectar a 5 que no expiden 

ni entregan las facturas 
electrónicas, incumpliendo 
con ello las disposiciones 
fiscales vigentes, de los 
cuales 2 fueron objeto de 
una segunda visita, pues 
se les observó reincidencia.
Estos contribuyentes tienen 
la oportunidad de realizar un 
procedimiento aclaratorio 

•El libro que surge de varios autores expertos en materia de 
derecho, será como un referente para los estados, señaló Marcos 

Francisco del Rosario Rodríguez

contribuyeron para logar la 
edición del libro.
“No es un libro solo para 
expertos, no es un libro que 
represente un diálogo solo 
para quienes nos dedicamos 
al ejercicio del derecho, es un 
libro para diputadas, diputados 
y público en general para que 
puedan conocer las instituciones 
jurídicas, especialmente del 
trabajo que se realiza en el Poder 
Judicial hablado por sus jueces, 
por sus magistrados, hablado 
por quienes observan el trabajo 
permanente que desarrollamos 
todos los días”, puntualizó.
La presentación de este libro fue 
moderado por el Magistrado del 
Tribunal Superior de Justicia, 
José Miguel Madero Estrada, 
quien comentó que vivió la 
idea de este libro que hoy es 
una realidad, obra a la que 
se refirió como un importante 
antecedente histórico del Poder 
Judicial de Nayarit.

Judicial, obra que es digna de figurar 
en la biblioteca de las universidades.
“Es un instrumento idóneo para reconocer 
las fortalezas y debilidades de nuestras 
instituciones jurisdiccionales, de justicia 
alternativa y del sistema jurídico local; 
herramientas indispensables para que 
quienes legislamos lo hagamos con 
sentido racional y práctico a fin de 
mejorar el orden jurídico de hacer leyes 
de calidad, pero sobre todo para que 
las personas y la sociedad alcancen su 
plenitud humana, vivan en armonía”, 
remarcó.
Por su parte,  la legisladora Sofía Bautista 
Zambrano, quien emitió comentario 
sobre el libro, señaló que en la obra 
se destaca la división de poderes en 
el Estado pero no como una división 
sino más bien como una colaboración, 
además resaltó que cada uno de los 
temas que se abordan orientan en 
forma de diálogo; “es una obra con 

rico contenido en doctrina y norma de 
la cual se  hacen muchos encargos al 
legislador”, remarcó.
A su vez el doctor en Derecho Marcos 
del Rosario Rodríguez, refirió a que 
esta obra sirve como referente para 
otros estados del país para entender 
la jurisdicción; “es una obra que sirve 
como un parámetro dogmático para 
entender qué debe ser en jurisdicción 
en los estados, servirá de referencia en 
otras entidades del país porque en ella 
se describe cuáles son las características 
y sus componentes de la jurisdicción”.
En su mensaje el Presidente del Poder 
Judicial de Nayarit y Coordinador  de 
los Trabajos Temáticos del libro, Pedro 
Antonio Enríquez Soto, comentó que 
el fin de la obra es hacer una difusión 
de la cultura jurídica a nivel nacional 
concretado a seguir los pasos de la 
jurisdicción federal, por lo que agradeció 
a las mujeres y hombres nayaritas que 
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Salud bucal gratis 
para todos: Layín

*Vamos a recuperar la sonrisa de miles de sanblasenses a través del 
programa gratuito de salud bucal “Ningún Chimuelo en San Blas” declaro 

el alcalde  Hilario Ramírez “El Amigo Layín”.

Conocedor de las necesidades 
del pueblo sanblasense en 
materia de salud, el Presidente 
Municipal de San Blas Hilario 
Ramírez Vil lanueva “El 
Amigo Layín” ha creado un 
programas social para mejorar 
las condiciones de vida, como 
las jornadas de salud bucal 
“Ningún Chimuelo en San 
Blas” en el que el pasado 
fin de semana atendieron 
a 500 personas y esperan 
atender 2000 más en el mes 
de mayo.
Apoyado por estudiantes 
y  académicos de las 
facultades de Odontología 

de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), 
así como de la iniciativa 
privada y  asociaciones 
civiles, el Presidente municipal  
ha conformado un plan de 
trabajo para ayudar a los 
más necesitados y llevar 
esperanza a los sectores 
más desprotegidos.
En lo que respecta al programa 
de salud dental, ningún 
Chimuelo en San Blas, Hilario 
Ramírez  y los odontólogos han 
realizaron la primer brigada 
el pasado fin de semana 
en la cabecera municipal, 
devolviéndoles la sonrisa 

500 sanblasenses. Es 
el caso de Alondra 
García, quien cumplió 
su sueño de sonreírle 
nuevamente a la vida 
después de una década 
de no hacerlo por la 
falta de piezas dentales.
“Fui y ahí me encontré 
a El Amigo Layín, tengo 
más de 10 años sin 
dientes, me tapaba la 
boca con el brazo o la 
mano porque me daba 
vergüenza reírme o 
hablar cerca de la gente 

y que me viera sin dientes, 
gracias a él voy a comer 
como quería y voy a volver 
a sonreír” mencionó.
Por su parte el alcalde de San 
Blas señalo que la salud bucal 
es un tema muy importante 
entre la población se San Blas 
y de México, toda vez que el 
90 por ciento de las personas 
padece caries y la mayoría 
no cuenta con el recurso 
económico para acudir a un 
especialista; en esta primera 
etapa van a realizar desde 
limpiezas hasta implantes 
de dentaduras completas, 
y lo que se requiera para 
que haya salud, y lo más 
importante sin ningún costo 
para los sanblasenses”.
“En 15 días se instalan 
las prótesis, dientes 
y puentes y vamos a 
tender a un total de 
2000 personas en un 
fin de semana, vamos 
a llevar este programa 
a todos los rincones del 
municipio, porque tengo 
un gran compromiso 
moral con el pueblo 
sanblasense y les voy 
a cumplir” finalizó. 
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Lucio Santana trae más de 20 
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ecualaT
Más de 20 instituciones educativas 

trae Lucio Santana a Tecuala

12

* Con diferentes opciones de 
estudios, en beneficio de muchos 

jóvenes tecualenses.
* Por segundo año consecutivo el 
Ayuntamiento de Tecuala realiza la 

Expo Universidad.

GenteyPoder/Tecuala/por: 
Pedro Bernal 

En un ambiente de fiesta se 
realizó en Tecuala la segunda 
edición de la Expo Universidad 
en la plaza municipal de Tecuala. 
La intención de esta exposición 
es traer al estudiante que 
están por concluir su educación 
media superior, las diferentes 
opciones de estudio que se 
tienen en el estado, donde las 
mismas universidades acuden a 

presentar sus planes de estudio 
a los estudiantes directamente 
en su entorno.
El presidente municipal Lucio 
Santana, agradeció a las más 
de 20 instituciones que desde 
el año pasado han venido 
colaborando para hacer realidad 
este evento que trae beneficios 
a los estudiantes, pero sobre 
todo vuelve más accesible la 
posibilidad de que los jóvenes 
tecualenses tomen la decisión 

de continuar con sus estudios.
De esta manera la juventud 
de Tecuala tendrá un mejor 
futuro además de una mejor 
preparación para los retos de 
su vida adulta.
En el mismo acto se instaló 
la Feria del Empleo, que trae 
oportunidades laborales para 
miles de jóvenes que acudieron 
a ser parte de este evento lleno 
de risas y esperanzas para la 
juventud Tecualense.
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Por Robín Zavala/ Texto y Fotos 
Con una excelente respuesta de la 
candidata Claudia Zihomara Ortega 
Ruiz de la comunidad de Puerta de 
Mangos fue seleccionada como la 
soberana de la Feria Nacional de la 
Primavera 2016 que será coronada 
el domingo 24 de abril.
El pasado sábado 16 de abril se llevó 
a cabo la elección de la reina de la 
Feria Nacional de Primavera 2016 
en el municipio de Santiago Ixcuintla
Con una escenografía detallada e 
impresionante, las siete aspirantes se 
tuvieron que desempeñar en opening, 
traje típico estilizado, traje de noche 
y la etapa de preguntas para que la 
concurrencia las conociera y que los 
jueces tomaran su decisión
Los intermedios fueron amenizados 
por el cuerpo de baile del Studio M 
Dance y el Mariachi Nuevo Estrella 
de Compostela Nayarit. 
El jurado calificador estuvo integrado 
por personalidades de la moda, la 
belleza y la educación como Juan 
Bernal, Mary Castro, entre otros. 
La conducción fue muy bien llevada 
por Oscar Casillas, conductor de 
televisión y locutor de radio. 

Lunes 18 de Abril de 2016

Electa la reina de la Feria 
Nacional de la Primavera 2016
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Ixtlán del Río

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Panistas 
admiten un distanciamiento entre el ex 
diputado Roberto Robles Bobadilla y 
la actual diputada Elsa Nayeli Pardo 
Rivera, asegurando que surgió a raíz 
de su oposición a que fuera dirigente 
del CDM, y a la imposición masiva de 
candidatos a regidurías, y suponen 
que este distanciamiento afectara 
al PAN, en los próximos comicios.
Consideran que Beto Robles, tiene 
más perfil para ser el candidato 
a la presidencia de este lugar, no 
obstante de este distanciamiento 
aseguran que Beto Robles, trabaja 
promoviendo situaciones favorables 
para el blanquiazul, ante esta serie 
de situaciones refieren que desde 
hace algún tiempo no tienen ningún 
tipo de comunicación con el CDM.
Resaltando que el Comité Directivo 
local t iene su propia agenda, 
coordinada por el Comité Directivo 
Estatal, una estrategia nada positiva 
para el PAN en este lugar, donde asisten 
solo los requeridos o los dejados 
panistas que no están dispuestos a 
construir dentro de  Acción Nacional, 
por último dicen dar gracias a Dios 
por la salida de Doña Paty.

15

Admiten panistas ruptura 
entre Beto Robles y Elsa 

Nayeli Pardo Rivera

No asisto a donde no me 
invitan: Alfredo Machuca

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- En 
entrevista con el ex regidor 
panista Alfredo Machuca 
González, le preguntamos 
porque no asiste a las 
reuniones organizadas por 
el Comité Directivo Municipal, 
a lo que señaló: “no asisto a 
donde no me invitan, tal vez 
quieren desconocer nuestro 
trabajo realizado en el interior 
y fuera del partido a lo largo 
y ancho de este municipio”.
“Considero injusto el trato dado 
a panistas que humildemente 
han aportado bastante para 
llevar al partido a buen destino, 
y no se de quien será la 
responsabilidad de invitarme 
a la reuniones, entiendo, y 

sigo siendo amigos de todos, 
las relaciones humanas son 
de dos vías o simplemente 
no sentiremos usados, dice 
el dicho: ‘no estés donde 
no te quieren’, así todo será 
ganancia”.
“Así que no asisto a las 
reuniones a las que no me 
invitan, pero no vamos a 
escribir una novela de este 
tema y no quiero emitir un 
diagnostico con demasiadas 
ataduras para nadie”, aseveró 
Alfredo que, “hay niveles 
de trabajo en los cuales 
puedo decir simplemente 
que ‘no’ o que ‘si’, tengo 
mucha experiencia en la 
función pública con buenos 
resultados”. 

Preocupación de católicos locales por 
aparición de fanáticos religiosos en Jala

*Imponen su voluntad, no la de Dios
Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- Grupos 
católicos locales manifestaron 
que de manera impropia grupo 
de fanáticos religiosos echan a 
perder a personas en el municipio 
de Jala. Incluso aseguran que 
el padre Cornelio les permite 
la entrada a la iglesia para que 
realicen bailes y canticos fuera de 
todo racionalismo con respecto 
a la religión católica, imponen 
su voluntad, no la de Dios.
Utilizan el fervor religioso para 
convencer a las personas 
que vendan sus casas y todo 
bien terrenal y que se les 
unan haciendo predicciones 
inexistentes fuera de las 

condiciones básicas para el 
desarrollo feliz de la humanidad, 
sus profecías promueven la 
frustración el desencanto con 
nuevas características de una 
religión informal, al margen de 
toda tradición.
En este contexto, comentaron 
los preocupados católicos, el 
fanatismo es una carga de manera 
destructiva, bailan, cantan y le 
ponen el Cristo en la frente; y a 
partir de ahí se producen una 
serie de trastornos psicológicos 
y sociológicos con una fachada 
religiosa, a la vista está que 
venden sus propiedades, nadie 
puede usurpar el lugar de Dios 
e imponer intereses mundanos.

Miguel Hernández Salas festejó su 
cumpleaños número 45 en familia

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Buenos 
días lectores, nos enteramos 
por parte de buena fuente 
informativa que el licenciado 
Miguel Agustín Hernández 
Salas,  el súper conocido 
“Michaelus Agustinianis”, 
cumplió su 45 años de vida 
de manera alegre y en familia, 
el festejo se realizó de forma 
amena, y reunió a grandes 
personalidades pertenecientes 
a la familia del Cumpleañero. 
La fiesta organizada por 
familiares de Agustín, contó 
con  la participación de un 
grupo musical, mismo que 
puso a bailar a más de uno 
y con un repertorio amplio de 

temas musicales, amenizó 
el salón y la fiesta entera 
atiborrada de entusiasmo 
por parte de los asistentes al 
festejo al compartir momentos 
inolvidables en ambiente más 
que familiar.
Por ultimo nuestra fuente 
comentó que Agustín estuvo 
contento por el interés de 
la familia y por el hecho de 
saber que todos lo quieren de 
una manera única y especial, 
se mostró agradecido por la 
fiesta de cumpleaños, hubo 
apagado de velas, regalos y 
mordidas de pastel, cervecita, 
brandi, y los meseros sirvieron 
todo un festín gastronómico 
al paladar.
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Si Habrá Reforma Política en Nayarit

años en el cargo, esto siempre y cuanto 
los ciudadanos les favorezcan con su 
voto en una segunda ocasión que estén 
en las boletas electorales. A Nayarit y 
a la clase política le conviene empatar 
las elecciones locales con la federal 
intermedia, porque de esta forma no 
impactan los comicios presidenciales 
que a veces jalan inercialmente a los 
ciudadanos que se van por el voto en 
cascada dando el sufragio al partido que 
tiene mejor abanderado en Los Pinos, 
llevando en lo local a un gobernante 
del mismo instituto político, como ha 
ocurrido en el vecino Estado de Jalisco. 
Y los priístas principalmente van a evitar 
que eso ocurra en Nayarit.

Se Suma Manuel Cota a los 
Proyectos Ganaderos del Norte de 

Nayarit.
Para aumentar la producción y darle 
valor agregado a su materia prima, el 
Senador, Manuel Cota Jiménez, Líder 
Nacional de la CNC, se sumó como gestor 
de los proyectos que le presentaron los 
dirigentes de la Asociación Ganadera 
Local "El Pajarito" del Municipio de 
Tecuala que encabeza Brian López, 
principalmente en el que se proponen 
instalar una planta lechera que le daría 
una significativa utilidad a los ganaderos 
y una importante generación de empleos 
en la región norte de Nayarit. "Claro que 
sí, la planta lechera va, cuenten conmigo, 
me sumo a su equipo y lo vamos a hacer 
en unidad, con el gobierno federal que 
encabeza, Enrique Peña Nieto y con el 
gobernador del estado, Roberto Sandoval 
y el alcalde de Tecuala, Lucio Santana, 
porque ahora así se hacen las cosas, 
en unidad y organizados para que nos 
vaya bien a todos", remarcó el líder de 
los campesinos de México ante unos 
4 mil ganaderos del Norte de Nayarit.

El SPAUAN Se Manifiesta por un 
Candidato a Rector de la UAN de 

Unidad.
A pesar de que ya hubo un pronunciamiento 
de parte del Sindicato de Empleados y 
Trabajadores de la Universidad Autónoma 

de Nayarit, SETUAN, en voz de su líder, 
Luis Manuel Hernández Escobedo a 
favor de Humberto Lomelí Payan para 
que sea Rector de la Máxima Casa de 
Estudios, el dirigente del Sindicato de 
Personal Académico, SPAUAN, Carlos 
Muñoz Barragán, mantiene la calma en 
este proceso y le apuesta por la unidad 
en torno a uno de los aspirantes y se 
pronunciarán hasta el último momento.  
"Nos mantenemos en el mismo camino, 
en la misma postura, vamos por un 
candidato de unidad, hay que recordar 
que todos los aspirantes a la rectoría 
de la Universidad Autónoma de Nayarit 
son maestros y pertenecen a nuestro 
sindicato, al SPAUAN, y es por eso 
que debemos quedarnos neutrales", 
remarcó el dirigente de los catedráticos 
universitarios. Sin embargo, el Secretario 
General del SPAUAN, Carlos Muñoz 
Barragán, reconoce a 4 aspirantes en 
el proceso de sucesión de la rectoría, 
que son: Humberto Lomelí Payan, 
Ignacio Peña, David Zamora y Bogarin, 
de estos cuatro saldrá el sucesor del 
actual, Juan López Salazar y que en su 
momento habrá un pronunciamiento, 
pero va insiste en torno a la unidad.
Luis Manuel Hernández Escobedo 

se Reelige en el SETUAN.
Cuando todo iba bien, habrá que recular. 
Rectificar errores es de humanos y así 
lo ha entendido, Luis Manuel Hernández 
Escobedo, el dirigente por más de 30 
años del Sindicato de Empleados y 
Trabajadores Universitarios, el SETUAN. 
Es posible que como padre no haya 
fallado, pero como tutor y guía político 
sí. Luis Manuel no está en condiciones 
políticas internas del sindicato ni externas 
por el proceso de sucesión rectoral de 
imponer y de hecho con derecho de 
heredarle su cargo a su hijo Gengis 
Hernández, al que había propuesto 
y ya casi dejado en la silla principal 
del SETUAN. Y sucedió lo natural y 
normal de toda sucesión sindical, la 
misma estructura que mantuvo por más 
de 30 años a Luis Manuel, reclaman 

Por: Alberto Martínez Sánchez

CeRTezA 
PoLíTICA

Nayarit y sus actores, principalmente 
del Congreso del Estado que preside, 
Jorge Segura López y los Partidos 
Políticos, se preparan para realiza una 
Reforma Política de Gran Calado para 
empatar las elecciones locales con las 
federales. La Constitución General de 
la República, obliga al Estado a que en 
las modificaciones a la Ley Electoral que 
va a regir los comicios del año 2017, ya 
se hagan las adecuaciones primero en 
la Constitución Local y después en la 
secundarias,  para que cuando menos 
uno de los tres cargos de representación 
popular a disputarse se empareje con las 
federales del año 2021. De esta forma 
se ha pensado y creo que va por esa 
vía que los próximos cargos a elegir en 
el año 2017, en Nayarit sean por 4 años 
por única vez. De esta forma es que 
podría haber Gobernador, Presidentes 
Municipales y Diputados Locales por 
cuatro años cada uno, por única vez. 
De esta forma se empatarían todas las 
elecciones locales para el año 2021 con 
las federales. Sin embargo existen otras 
propuestas y son que haya Gobernador de 
6 años, pero los presidentes municipales 
y diputados locales, sean por 4 años. 
En cualquiera de las dos fórmulas, 
de realizarse esta Reforma primero 
Constitucional y después a la Ley 
Electoral, de elegirse a los próximos 
presidentes municipales para un periodo 
de 4 años, a los actuales alcaldes se 
les anula su derecho de reelección, ya 
que actualmente en la Constitución se 
les permite una ser electos otra vez, 
pero específica que será por otros tres 
años y no por cuatro. De acuerdo con la 
Constitución Local, el Proceso Electoral 
inicia el día 7 de enero del año 2017 y 
se marca como plazo límite para realizar 
estas Reformas Constitucionales, 90 
días antes del inicio del proceso, es 
decir a más tardar el 7 de octubre. Esto 
hace que el Congreso del Estado, tenga 
tiempo suficiente para hacer el proceso 
legislativo y que incluso lo hagan hasta 
agosto, cuando inician su tercer año de 
ejercicio constitucional, mientras se podrá 
seguir armando los consensos entre los 
partidos políticos y los legisladores para 
que haya una Reforma Política que deje 
contentos a todos.

La Iniciativa se Construirá Entre 
Todos los Partidos Políticos

No es raro que no haya una iniciativa de 
parte del PRI o del Gobierno del Estado, 
en torno a la Reforma Política en el 
Congreso del Estado. Recientemente hace 
unos 10 días, el Secretario General de 
Gobierno, José Espinoza Vargas, convocó 
a los dirigentes formales de los partidos 
políticos en Nayarit a dialogar y dentro 
de ello a proponer. Hay coincidencias 
en la urgencia que existe en empatar 
las elecciones locales con las federales 
del año 2021 y que esto tiene que iniciar 
en el 2017. Otra de las discusiones es 
en torno a la reelección de Diputados 
Locales y de Presidentes Municipales. 
Se ha pensado en que los legisladores 
se puedan reelegir hasta tres veces, es 
decir estar en el Congreso del Estado 
por cuatro periodos constitucionales. En 
tanto para los alcaldes las coincidencias 
son en que se reelijan por una sola vez, 
lo que hará que haya ediles que duren 6 

sus derechos y promesas incumplidas 
de democracia internas por el actual 
líder, Hernández Escobedo, que al 
verse truncadas saltaron y se pusieron 
en franca rebeldía al grado que para 
poner las cosas en paz, el dirigente del 
SETUAN igual en forma democrática 
se va a reelegir y es loable antes que 
ver desmoronarse lo que construyó 
durante 30 años en manos de su misma 
sangre, su hijo Gengis Hernández. Es 
hasta natural que pase esto en los 
sindicatos al salir el cacique los demás 
esperan una oportunidad preciada. Y 
esta era una de ellas. Por lo menos la 
paz y la tranquilidad de la UAN están 
garantizadas. Eso vale más cualquier 
cacique. Es el Patrimonio de Nayarit. 
Eso presume en su slogan.

Certeza Política.
Para concluir tenemos la opinión de 
nuestro experto en Finanzas Públicas, 
al Doctor, Abel Ortiz Prado quien nos 
ilustra con este tema: En el 2013, el 
Programa Nacional de Financiamiento del 
Desarrollo (PRONAFIDE), apuntaba que 
con la implementación de las reformas 
estructurales, el crecimiento de la 
economía mexicana se incrementaría del 
3.5% inercial al 5.3% potenciado hacia el 
2018. De esta forma, la expectativa era 
que las reformas estructurales además 
de potenciar el crecimiento económico 
incrementarían la productividad y reduciría 
la pobreza que aun lastima a un alto 
porcentaje de la población. A poco más 
de dos años y medio de que termine 
su gestión el gobierno federal, esta 
expectativa se encuentra aún lejos de su 
alcance. Suerte a todos y recomendar el 
Libro Historia Básica del PRI del autor, 
mi amigo, Alberto Gómez Luna, quien 
habla de la fundación del tricolor, sus 
tres sectores, el periodo de alternancia 
y un apartado de los gobernantes de 
Nayarit, muy rico en datos y documentos 
valiosos. Para opiniones y sugerencias 
llamar al 311—246-01-16 o al email 
albertomartinezsanchez512@gmail.com 
o en mis espacios de Facebook búscame 
como Alberto Martínez Sánchez y en mis 
páginas como Certeza Política, Alberto 
Tico Martínez o como NayarOfertasTepic. 
Quedo a sus órdenes y gracias por 
darle me gusta, compartir y comentar 
mis noticias.
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Por Ángel Carbajal Aguilar

eL PeRSoNAJe 
De LA SeMANA

Lupita Lomelí Castro

Ma. Guadalupe Lomelí Castro, mejor 
conocida en el medio artístico como 
Lupita Lomelí, desde su infancia vive 
en Tepic, aunque la tierra que la vio 
nacer está en Zacoalco de las Torres, 
Jalisco y vio la primera luz un día 9 
de Septiembre de 1957.

ESTUDIOS
En la Escuela Justo Sierra y José 
Martí estudio primaria y secundaria; 
bachillerato, en el Cetis 100 y 
contabilidad –parte- en la UAN, y 

actualmente, en este mismo Cetis 
100 Computación. 
A lo largo de cerca de 40 años ha 
participado en varios Diplomados 
y cursos de Desarrollo Humano los 
que ha aprovechado para impartir 
cursos a personas con discapacidad 
y a empresas y para desempeñar 
puestos como el de Coordinadora de 
Atención a Personas con discapacidad 
y promotora de los mismos durante 
casi 10 años.

En el INEA como coordinadora 
a personas discapacitadas sobre 
alfabetización de primaria y secundaria 
del 2001 al 2003 y en el Ayuntamiento 
de Tepic como Coordinadora de 
Acción Cívica y Social del 2003 al 
2005, a partir de este año en el DIF 
Nayarit como coordinadora Estatal de 
Atención a Personas con Discapacidad 
y promotora por 9 años.
En el CECAN, a la fecha, lleva 4 años 
como promotora Artístico Musical; a 

veces como maestra de ceremonias, 
cantante, atención y guía en museos, 
con sede en el Museo Juan Escutia 
y en otras ocasiones como jurado. 
Por ejemplo el Lunes 18 a las 9 de 
la mañana, estará en la Escuela 
Francisco González Bocanegra, 
situada en calle Cerro de la Cruz 44 
en el Fraccionamiento Cantera del 
Nayar, como Jurado de Canto.

TRAYECTORIA LABORAL Y 
ARTÍSTICA

Mucho años antes fue Secretaria 
Ejecutiva de la Asociación 
Nacional de Avicultores 
en la administración del 
presidente municipal Melesio 
González Cambero, aquí 
fueron 9 años.
Con gran emoción y brillo en 
los ojos cuenta que, “fue en 
el Cine-Teatro Azcona, un 
lugar hermoso y confortable 
que debería existir, era el 
año de 1973 y estaba de 
gira artística la caravana 
artística PRCIME, entre 
ellos, Jorge Rivero, Alfonso 
Mejía, Vicky Herrera Calles, 
Maritza Olivares”, a esta 
presentación fue invitada a 
cantar en el cierre por los 
hermanos Mario y Fernando 
Almada, después de ese 
día, la siguiente actuación 
fue en casa de Gobierno 
a invitación del entonces 
Gobernador Roberto Gómez 

Reyes, que la había visto cantar en 
el Azcona.
Además de cantar en gran parte de 
la República Mexicana, también en 
países de Centro América, con el 
apoyo del entonces Gobernador Don 
Emilio M. González.

EN EL MEDIO ARTÍSTICO
A partir de 1973 le ha cantado a todos los 
gobernadores de Nayarit, en muchos 
de los casos como cantante oficial 
y particulares, varios gobernadores 

de otros estados como Toledo Corro 
de Sinaloa, de Chiapas al General 
Absalón Castellanos, en los Pinos con 
José Lopez Portillo, alternando con 
Antonio Aguilar, Flor Silvestre y sus 
hijos, también con Oscar Chávez, y 
en el siguiente sexenio cantó a Miguel 
de la Madrid Hurtado, también en los 
Pinos, D.F.
En Tepic le ha cantado al Señor Obispo 
Alfonso Humberto Robles Cota, a él 
cantaron El Caballo Blanco de José 
Alfredo Jiménez, le cantó al Obispo 
Piña, al padre Maciel y cada 12 de 
Diciembre en el Santuario de Tepic a 
Nuestra Señora Maria de Guadalupe 
las mañanitas a las 4 de la mañana.

FAMILIA
El complemento de su existencia son 
su esposo Manuel Jesús Navarro 
Especiano, sus hijos, el chef Carlos 
Manuel y la Enfermera Alejandra 
Monserrat y sus familias, los nietos 
Darani, Fernanda Monserrat y Fernando 

Emmanuel.
SUEÑOS

Sus sueños son seguir siendo profeta 
en su tierra, gracias a Dios con diez 
años cantando en la Fragata, cinco 
años el Restaurante-Bar La Noria y 
hasta hoy, 6 años, en Campo Real.
Se ha realizado como mujer, novia, 
esposa, madre, hija, artista y los 
sueños para el futuro, son salud y 
prosperidad para los suyos, felicidad 
y armonía por siempre.
Suma 14 discos con temas de artistas 
famosos, pero le gustaría y sueña 
con un disco inédito, de lujo y con 
canciones que peguen duro y para 
hacer más grande su guardarropa y 
salir de los seis trajes, de ellos, uno 
de 35 mil pesos, trajes regionales 
tiene muchos.
Dice ser respetuosa del prójimo, 
generosa, agradecida, alegre, sensible, 
reconoce que la honestidad es 
fundamental en todos los aspectos de 
la vida, "Deseo ser mejor cada día" y 
ver menos vividores de la política, al 
que llegue que ayude y sea honesto.
“Gracias a todos los medios de 
comunicación y periodistas mi 
admiración, respeto y reconocimiento 
por su invariable apoyo, buenas y malas 
críticas, pero siempre agradecida, a 
todos los conozco de vista, de nombre; 
prefiero enviar mi saludo en general”.
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Se ha hecho ya una práctica común 
que cuando se genera un pleito, una 
agresión o cualquier tipo de bronca 
entre personas de todas las edades, 
pero sobre todo las peleas que se dan 
en los planteles escolares, mucha gente 
en vez de intervenir a detener el pleito 
o la agresión, mejor se dedica a grabar 
con la cámara integrada a los teléfonos 
móviles, para posteriormente subir las 
escenas a las redes sociales,  tal vez sin 
ponerse a pensar que ese pleito podría 
llegar a tener consecuencias graves o 
hasta funestas. No importa si la bronca 
o agresión es entre pequeños menores 
de edad o si la agresión es también en 
contra de un infante que debido a su 
corta edad no puede defenderse por 
sí mismo.
Se han dado casos en que muchas 
personas en vez de intervenir, mejor 
se dedican a echar porras alentando a 
los protagonistas de un pleito a que se 
den con más ganas. Desde luego que 
es una tristeza que para mucha gente 
que está presente, mejor se dedique a 
filmar y no a intervenir; aunque claro 
que han de pensar que el que mete paz, 
saca más; sin embargo, hay videos muy 
claros en que la intervención de otras 
personas podría servir de mucho, pero 
por lo regular se dedican a observar o lo 
que es peor: a grabar y supuestamente 
divertirse, así haya sangre de por medio.
Pleitos de todo tipo y agresiones ídem 
han ocurrido todo el tiempo, incluso 
abusos de autoridad, lo que pasa es que 
hoy gracias a la tecnología se sabe y se 
conoce más de estos asuntos, como el 
de un reciente video que apareció tanto 
en redes sociales como en la mayoría de 
los medios de comunicación impresos y 
electrónicos sobre la supuesta tortura a 
una muchacha del estado de Guerrero; 
pero aquí surge una pregunta sobre dicho 
video: ¿quién o quiénes difundieron la 
grabación? Filmaciones similares que 
se han dado no nada más en nuestro 
país, sino en gran parte del mundo ya 
han aparecido en las redes sociales y 
hasta en la prensa escrita como cuando 
se dieron a conocer las torturas a las que 
fueron sometidos varios presos iraquíes 
en su propia tierra por parte de militares 
norteamericanos; sin embargo, ahora 
este video de la muchacha guerrerense 
sometida a tortura ha hecho que hasta 
el Secretario de la Defensa Nacional, 
general Salvador Cienfuegos Zepeda, 
haya salido públicamente a ofrecer 
una disculpa por el actuar “aislado” y 
achacándoles desobediencia de unos 
subalternos en compañía de al menos 
un policía federal. Esto se podría tomar 
como que el titular de la SEDENA, con 
su justificación quiera enmendar en 
algo el enorme desprestigio en el que 
han caído las fuerzas armadas ante 
gran parte de la ciudadanía que aún no 

termina de explicarse el porqué siguen 
en las calles haciendo labores que no 
les competen en lo absoluto, al menos 
constitucionalmente.
Ahora bien: Hoy en día todo ser que ocupe 
un cargo público o que esté en la mira 
por posibles fraudes o malversaciones, 
así como desvío de recursos o evasiones 
fiscales, debe de tener en cuenta que 
no puede decir por teléfono palabras 
que lo pudieran comprometer aún más 
de lo que es sospechoso; que tiene que 
estar seguro que no lo están filmando y 
que no haya cámaras de grabación en 
los lugares en donde tendrá que tratar 
asuntos importantes y que se pudieran 
malinterpretar por con quien se ponga 
a platicar; porque ni modo que al estar 
tratando algún asunto, del tipo que sea, 
permita abiertamente que alguien lo esté 
filmando tanto en imagen como en audio, 
pues como que no va. Entonces, en el 
video en cuestión, todos los involucrados 
saben y están conscientes de que 
están siendo grabados y sin embargo, 
al menos la mujer con uniforme militar 
no tiene cubierta su cara como se mira 
a la persona encargada de ponerle la 
bolsa de plástico a la supuesta torturada. 
Entonces, si existe la posibilidad de 
que si no es destruido ese video o así 
se guardara en los archivos, tarde o 
temprano será del conocimiento de la 
opinión pública, ¿por qué no se cubrió 
el rostro?
Según las noticias, al menos dos de 
los involucrados en el video han sido 
detenidos para investigación; sin embargo, 
son más de dos, e inclusive quien está 
filmando tiene gran parte de culpa en 
el daño que se le está generando a 
la supuesta torturada, porque si es 
militar quien filma o pertenece a otra 
corporación policíaca, se supone que 
su deber es proteger y salvaguardar la 
integridad física de todos los ciudadanos, 
así estén detenidos, ¿o no? Claro que 
si es un camarógrafo particular, pues 
sí que estaría cañón que interviniera. 
Pero en fin. Sea pues. Vale.

CoN PReCAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

L
Por Norma Cardoso

A CReMe
Video bajo sospecha ¿JUEZ MISÓGINO?

Reyna Gómez Sólorzano, tiene 60 años 
de edad, es originaria de Belice y con 
una residencia de 30 años en nuestro 
país; ella ha vivido lo que muchas 
mujeres: violencia por parte de su pareja 
sentimental.
Reyna desde el cinco de julio de 2015, 
fue recluida en el Cereso de Chetumal, 
Quintana Roo, luego de haber asesinado 
a su pareja, quien constantemente la 
violentaba tanto a ella como a su hijo, 
hasta que llegó el día en que se defendió 
con un cuchillo hiriendo a su agresor. 
Ella misma llamó a la ambulancia, llamó 
también a la familia del herido y esperó, 
junto a él, a que los servicios médicos 
se lo llevaran. Fue hasta el momento en 
que llegaron los paramédicos cuando 
se dieron cuenta que ya había muerto.
Lo mató. Reyna mató a su agresor 
cuando éste le propinaba golpes. Se 
defendió. Fue en defensa propia; o era 
su vida o la de su agresor.
Ante las autoridades, Reyna Gómez, 
dijo que esa noche vio llegar ebrio a 
quien era su compañero sentimental, a 
quien acusó de maltratarla y golpearla 
asiduamente. Fue él quien primero 
empezó a la golpearla, y ella con el 
afán de defenderse, tras el forcejeo, le 
clavó en el pecho un cuchillo, fue una 
herida mortal.
“No sé de dónde agarré fuerza, me 
levanté, lo jalo con toda fuerza, me da 
contra la pared…. lo primero que vi fue 
el cuchillo que estaba en una mesita de 
cristal y de madera, agarré el cuchillo, yo 
empecé a amenazarlo para que no me 
siguiera dando…. me estaba ahorcando, 
cuando se me va el cuchillo y se me 
va, y le doy acá…. Pero él me estaba 
dándome duro en la cara…” 
Reyna no solo padeció los golpes de 
su pareja, sino que una vez que fue 
la policía judicial para detenerla, la 
subieron a un carro gris, la esposaron 
de pies y manos, la torturaron, para que 
delatara a su cómplice. La vendaron 
de sus ojos, le metieron dos bolsas de 
plástico en la cabeza, para que dijera 
dónde estaba los chuchillos siendo que 
ya les había dicho en dónde estaban, y 
aun cuando juraba ser la única culpable 
del homicidio.
Después que me golpearon, yo que ya 
me estaba ya muriendo, me agarraron 
y me metieron en la segunda celda que 
tienen, me echaron candado, se quedó 
un hombre y una mujer vigilándome 
y yo parada porque no me dejaron 
acostarme ni en el piso, me dejaron 
parada con las esposas en los pies y en 
las manos, relataba Reyna Gómez, de 
lo que padeció en manos de la policía 
judicial. 
El domingo a las nueve de la mañana 

o nueve y media, la sacaron en una 
camioneta blanca, y de ahí fueron ella 
y los policías a que ellos sacaran los 
cuchillos donde les había dicho que 
estaban. Se burlaban de ella, se burlaban 
con los cuchillos en la mano, de ahí 
metieron los cuchillos, en la camioneta 
blanca,  arrancaron la camioneta, pero 
tardaron bastante, como una hora, 
para buscar los cuchillos, pues  ellos 
estuvieron platicando, riéndose, así lo 
explicó  Reyna.
Amenazada por los policías, la mujer de 
60 años, tuvo uno de los procesos más 
desaseados, violentando sus derechos 
humanos, puesto que su confesión fue 
arrancada bajo tortura, aun cuando ella 
no negaba que había privado de la vida 
a su pareja a causa de defenderse, 
confesión que ella ya había externado 
ante las autoridades que la detuvieron.
Su perfil no es el de una psicópata, 
-dicen sus defensores-su caso no fue 
revisado a conciencia por el juez que tan 
irresponsablemente minimizó y desechó 
testimonios, omitió escuchar testigos 
sobre la violencia que vivía Reyna y de 
un solo plumazo dictó una sentencia de 
una pena de 25 años, que será apelada 
por la defensoría de oficio que ya evalúa 
la opción de recurrir al amparo.
Los argumentos del juez Daniel Farah 
para condenarla a 25 años de prisión 
fueron  que a Reyna había que sancionarla 
“por lo que hizo y no por lo que es” y 
que si bien “ella vivía violencia, había 
sido amenazada de ser lastimada y 
regularmente se ejercía violencia, se 
requería que presentara una lesión 
al momento en el que ocurrieron los 
hechos y que esto no ocurrió, no es 
discriminación ni desigualdad, y si no 
se la castiga entonces hay impunidad 
del acto cometido”. Textual
Por su parte, la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos formuló una 
recomendación contra la Procuraduría 
de Justicia del Estado por “trato cruel 
y degradante, detención arbitraria e 
incomunicación” sufridas por esta mujer 
que fue sometida al infierno, en manos 
de agentes ministeriales que saciaron 
sus instintos violentos contra Reyna.
Ahora, Reyna espera sea liberada, por 
violación al debido proceso, como un 
derecho humano. “Reyna es una más 
de las cientos de mujeres que están en 
el país sufriendo la misma situación”, 
expresó Virginia Betanzos, de la Red 
Peninuslar de Mujeres “Es víctima de 
violencia y es víctima del sistema porque 
no le dan la asistencia legal adecuada, 
ni en su caso se aplica el Protocolo 
de Investigación con Perspectiva de 
Género, que mandata la Suprema Corte 
de Justicia”.
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espadazo Municipal
Por: Mario Luna

JESÚS ORTEGA, ESTARÁ EN TEPIC.- Y 
será esta miércoles 20 de abril a las 9 con 
30 minutos de la mañana, cuando, esté en 
estas tierras nayaritas, donde su primer 
encuentro será con los representantes de 
los medios de comunicación para brindar 
una conferencia, para luego tomar la 
protesta a las dirigencias tanto estatal 
como municipales de Nueva Izquierda, 
expresión al interior del Partido de la 
Revolución Democrática, evento que se 
llevará a cabo en uno de los salones de 
un hotel que se ubica frente a Palacio de 
Gobierno, cabe destacar que la pasada 
semana, se suspendió este evento, 
debido a que JESÚS ORTEGA, tuvo que 
estar participando en un evento nacional 
donde era indispensable su presencia, 
pero que ahora, todo está organizado y 
listo para que se realice, en esta toma 
de protesta a quien es el dirigente en el 
estado de Nueva Izquierda, EDUARDO 
LUGO LÓPEZ, refirió que en todos los 
20 municipios que conforman al estado, 
estará representando Nueva Izquierda, 
pero lo más destacable, es que ha 
tenido una gran aceptación palpándose 
que será esta corriente de expresión la 
que tenga las mayorías perredistas, ya 
que aquí se concentran los verdaderos 
militantes que fortalecen no solo a esta 
expresión sino a todo el partido, ya que 
son los operadores, los que recorren 
las calles, tocando puerta por puerta, 
es la estructura que concientiza política 
y electoralmente, por lo que destacó 
que indudablemente, ellos estarán 
proponiendo que el candidato a la 
gubernatura, sea un propio, es decir 
un perredista y no un panista como lo 
andan promoviendo lamentablemente 
los dirigentes estatales y municipales 
de su partido, “primero hay que trabajar 
para que se consolide una verdadera 
alianza de oposición con miras a los 
comicios del 2017, hay que impulsar a 
cuadros propios y no a extraños, para 
luego ponerlos en la balanza y conocer 
realmente quien tiene mayor presencia y 
oportunidades de abanderar dicha alianza. 
“Nueva Izquierda”, estará impulsando y 
apoyando en todo momento a un cuadro 
propio, como es a PAVEL JARERO, de 
ahí que CHUCHO ORTEGA, venga a 
tomar protesta a esta expresión política, 
y sobre todo apoyando la idea de que 
primero es apoyar a candidatos del 
partido, así que todos los representantes 
de los medios de comunicación están 
invitados a esta conferencia.
JUAN GUERRERO GUTIÉRREZ.- 
Sigue de manera calladita, despacio 
pero permanentemente trabajando por 
todo lo ancho y largo del estado, para 
que la militancia de su partido Acción 
Nacional, conozca su proyecto e interés 
de ser él, el próximo dirigente estatal de 
dicho partido, de ahí que respetando los 
tiempos, pero sobre todo respetando a la 
militancia, de convencerla con propuesta 
y no con dadivas, como son despensas, 
como lo están haciendo funcionarios del 

ayuntamiento capitalino, para favorecer 
a su adversaria la diputada local LICHO 
REYES, a ello el joven político panista, 
JUAN GUERRERO GUTIÉRREZ, ha 
dejado de manifiesto que es reprobable 
que las mismas costumbres mañosas 
que son las que critican estos personajes 
de los políticos priistas, las estén 
haciendo ellos de manera descarada 
y cínica, agregando que él continuará 
con el respeto a la militancia y sobre 
todo a su partido, ya que lo primordial 
es contribuir a que este proceso interno 
sea transparente, ya que solo así es 
como se podrá fortalecer al PAN, y 
mantenerlo con vigor para una victoria 
electoral para el 2017, el conocimiento 
del PAN, sin duda alguna que lo tiene, 
así como el conocimiento de cada uno 
de los militantes, por lo que en estos 
momentos las simpatías y preferencias lo 
siguen favoreciendo para ser el próximo 
dirigente estatal de este partido político.
SE INCREMENTAN LAS CHORRERAS 
EN NAYARIT.- Ello por el incremento de 
las temperaturas no solo en la entidad, 
sino en el resto del país, lo que hace 
que los alimentos se descompongan 
con mayor facilidad y celeridad, por lo 
que las enfermedades gastrointestinales 
son ahora las principales enfermedades 
que son atendidas en los hospitales, 
de ahí que el llamado a la población a 
tener algunas reglas de higiene para 
evitar estos padecimientos, por lo que 
es necesario el lavado y desinfección 
de frutas y verduras, las carnes y leches 
con sus derivados, tienen que estar en 
refrigeración, pero también se les hace 
un exhorto a la misma población que 
en aquellos casos en donde tengan 
vómitos, dolores abdominales, diarrea, 
náuseas, deben acudir a su médico, para 
ser atendidos,  ya que de lo contrario 
puede generar una deshidratación que 
complica el estado de salud del paciente, 
el consumo de alimentos en la calle, 
debe de ser muy cuidado, sobre todo 
en estos tiempos de calor, los grupos 
más vulnerables son los niños menores 
de 5 años y los mayores de 60 años.
ESPADAZO.- Se lo lleva nada menos 
que el grupo médico multiciplinario para 
detectar y erradicar el suicidio, el cual 
sin duda sigue fracasando, debido a que 
los suicidios siguen incrementándose 
y sobre todo en jóvenes, según esta 
conformación de médicos, era para 
que los galenos pudieran detectar y 
diagnosticar para poder atender y de 
esta manera prevenir a los pacientes con 
mentalidad suicida, pero estos médicos, 
siguen atendiendo a los pacientes con 
prontitud para despacharlos de inmediato 
sin tomar en cuenta estos factores, lo 
ahora relevante, es que dichos suicidios 
se menciona que es por el consumo 
inmoderado de la droga conocida como 
Cristal, la cual es muy fácil de conseguir 
y a precios baratos, de acuerdo a lo 
mencionado por el médico psiquiatra 
JOSÉ ANTONIO ISAAC PALACIOS.

pinión

JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRe PeNSAMIeNTo
GUERRA  DE DINERO EN LAS ELECCIONES

Amigas y amigos, la carrera rumbo a 
las Elecciones del 5 de junio de 2016 
inició formalmente, dependiendo de la 
legislación estatal, a finales de septiembre 
y principios de octubre de 2015. A 
estas alturas se observan las pugnas, 
confrontaciones, golpes bajos, la guerra 
mediática y legal, y la verdadera lucha 
por el poder.
Sabemos que en la jornada electoral 
del domingo 5 de junio de 2016, mil 365 
cargos de representación popular están 
en disputa, entre gubernaturas, Alcaldes 
y Diputados locales.
No es el caso de Nayarit, donde las 
elecciones locales deben programarse 
para el 2017 por lo que deberíamos estar 
tranquilos pero no es así; los grupos 
andan a la greña posicionándose y 
buscan el afecto de los electores, eso sí, 
gastando dinero a manos llegas incluso 
desde la I. P., el sector público y desde 
las ya tradicionales ‘fuentes ocultas’ o 
‘inconfesables’, usted sabe y perdone.

GUERRA ELECTORAL EN TRECE 
ENTIDADES

En las trece entidades federativas en 
las que habrá comicios este año, en 
total se van a elegir 239 Diputados de 
Mayoría Relativa (DMR), 149 Diputados 
de Representación Proporcional (DRP) 
y 965 Ayuntamiento(s) o alcaldías de 
los dos mil 445 municipios que hay en 
el país, y 12 Gobernadores.
Ese mismo día, en la Ciudad de México 
se elegirán a los 60 Diputados que 
integrarán la Asamblea Constituyente 
que elaborará la carta magna capitalina.
Esa Asamblea estará conformada por 
100 Diputados Constituyentes, de los 
cuales, 60 van a ser electos entre 
ciudadanos notables capitalinos y 40 
serán designados.
De los 40 ‘Diputados designados’, 14 serán 
diputados federales y 14 senadores en 
funciones, seis representarán al presidente 
de la República y los seis restantes al 
jefe de Gobierno del Distrito Federal.
La nueva carta magna de la Ciudad de 
México, deberá aprobarse a más tardar 

el 31 de enero del 2017.
Una particularidad: los reflectores estarán 
enfocados a los candidatos independientes, 
luego del triunfo a la gubernatura de 
Nuevo León el año pasado, de Jaime 
Rodríguez Calderón, “El Bronco”.

CONCEPTOS ELECTORALES
Hay que tomar en cuenta que en el 
Padrón Electoral se encuentran todos 
los ciudadanos mexicanos que solicitaron 
su inscripción al mismo, con la finalidad 
de obtener su Credencial para Votar con 
fotografía y así ejercer su derecho al voto, 
en tanto la Lista Nominal contiene todos 
aquellos ciudadanos que solicitaron su 
inscripción al Padrón y cuentan ya con 
su credencial para votar con fotografía 
vigente.
De acuerdo con información del Instituto 
Nacional Electoral (INE) actualizada al 26 
de febrero de 2016, el padrón electoral 
está conformado por 82 millones 902 
mil 533 ciudadanos, de los cuales 43 
millones 024 mil 510 son mujeres (51.9%) 
y 39 millones 878 mil 023 son hombres 
(48.1%).
La lista nominal, actualizada a la misma 
fecha, está conformada por 81 millones 
828 mil 813 personas, de las cuales, 
42 millones 467 mil 633 son mujeres 
(51.9%) y 39 millones 61 mil 180 son 
hombres (48.1%).

QUÉ CARGOS SE ELIGEN EN 
MÉXICO EL 5 JUNIO

El 5 de junio del 2016 se elegirá 
gobernador en 12 estados del país: 
Aguascalientes, Chihuahua, Durango, 
Oaxaca, Hidalgo, Quinta Roo, Sinaloa, 
Tamaulipas, Tlaxcala y Zacatecas. Así 
como en Veracruz y Puebla donde el 
gobierno durará hasta el 2018
De las 12 gubernaturas en disputa en las 
elecciones del 5 de junio, la del estado 
de Veracruz ha sido la más competida 
en los últimos 12 años, por lo que todo 
puede pasar.
Lo importante es que de manera clara, 
transparente, libre y democrática, los 
mexicanos vayan a las urnas y decidan 
el futuro de esas entidades.

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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ecualaT
Ganaderos de Tecuala y su presidente Brayan 

López reciben a Manuel Cota en Tecuala

20

GenteyPoder/tecuala/
por: Pedro Bernal

(Primera de dos partes)

Tecuala, Nayarit.- Brayan 
López Montaño y su mesa 
directiva reciben con bombo 
y platillo al presidente de la 
comisión de agricultura y 
ganadería en el senado de la 
república y líder de la C.N.C. 
(Confederación Nacional 
Campesina), Senador Manuel 
Humberto Cota Jiménez, ante 
una asistencia de ganaderos 
y no ganaderos de 3500, 
almas en el local que ocupa 

la asociación ganadera “El 
Pajarito”.
Además con el líder de los 
campesinos mexicanos, lo 
acompañaban el ex Senador, 
Gerardo Montenegro; el 
dirigente de los maestros en 
el estado, Antonio Carrillo; el 
delegado nacional cenecista, 
Tomás Gloria Requena; 
el buen amigo gestor y 
colaborador de Cota en la 
capital nayarita, José Inés 
Herrera y su señora esposa.
E n  e l  p r e s í d i u m  e l 
representante del Senador 
Manuel  Cota en este 
municipio y presidente de 

los productores de sorgo 
en el estado de Nayarit, 
don Heriberto López Rojas 
el Titiyo; en representación 
del presidente municipal 
Lucio Santana Zúñiga, el 
joven secretario particular 
que hace que el palacio 
municipal este bien atendido 
en ausencia del primer edil, 
José Huerta Gil “Josesillo”; 
Javier Mayorga, dirigente de 
los ganaderos en el estado; 
los expresidentes municipales 
Manuel Jiménez González 
y Martin Díaz García; los 
exdiputados locales, Fausto 
López y Manuel Mier; el 
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ex presidente del comité 
municipal del PRI, y ex 
regidor Chon Loc Avena; el 
profesor Arnoldo Guadalupe 
Lora Arenas; los maestros 
Elisa Peña y Andrés Barraza 
López; los ex regidores 
Alfredo Contreras “Fredy” 
y Asunción Betancourt; el 
líder de Sanfelipense de 
extracción priísta, Felipe 
Jasso; el popular “Panocho 
Medina”; la líder del Sutsem, 
Luceria Amparo Medina. El 
fuerte aspirante a regidor 
por la demarcación 1, Walter 
Olivarria Lizárraga; el priista 
número 1 y expresidente 
de este núcleo ganadero 
el quimicheño, Raymundo 
Cabuto; el presidente de 

la Asociación de Barra de 
Abogados en este municipio, el 
licenciado José Luis Benítez; 
una gran líder revolucionaria 
expresidenta del comisariado 
ejidal  y ex regidora, Justina 
Rentería; la líder quimecheña 
de extracción perredista, 
Benita Castañeda.  Y muchos 
otros miles de invitados 
más, presentes en este 
informe administrativo del 
presidente ganadero Brayan 
López Montaño, quien al 
tomar el micrófono dio la 
bienvenida a todos los ahí 
presentes. Al dirigirse al 
invitado especial, Brayan 
López pidió al Senador Manuel 
Cota que no se olvidara de los 
ganaderos; que en su comisión 

legislativa en la Cámara Alta 
los apoyara en todo lo que 
en sus manos estuviera, 
pero, lo más importante, 
proyectos productivos que 
beneficiarán no solamente a 
los ganaderos y sus familias 
si no que a todo el municipio 
tecualense; desde Cuautla 
de Santiago Ixcuntla, hasta 
esta cabecera municipal sus 
ejidos y comunidades.
En esta reunión de trabajo 
y cuentas claras se rifaron 
varios regalos, entre ellos dos 
toros sementales con un valor 
aproximado de $70,000.00 
cada uno, donados por el 
senador y líder nacional 
cenecista  Manuel Cota. 
CONTINUARÁ…
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Visita CEA a Acaponeta: habrá 
un cárcamo en el Infonavit

Ordena Malaquías Aguiar 
la limpieza del antiguo 
camino real a Tecuala

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder  

ACAPONETA. La mañana del 
pasado jueves llegó a esta 
ciudad el Ing. Pablo Miramontes 
González, supervisor de 
la Comisión Estatal  del 
Agua (CEA) quien trajo la 
representación del Director 
General de esa dependencia 
Ing. Luis Ariel Padilla Vergara, 
con la intención de hacer 
una visita de campo al lugar 
donde el XL Ayuntamiento 
de Acaponeta que preside el 
C. Malaquías Aguiar Flores, 
propone y quiere construir 
un cárcamo que recibiría las 
descargas del drenaje sanitario 
de todas las secciones de 
la colonia Infonavit, incluido 
en el proyecto integral del 
saneamiento del arroyo de 
La Viejita.
Acudieron a este punto del 
mencionado fraccionamiento, 
justo el f inal de la calle 
Sierra La Yesca, además del 
funcionario de CEA y del primer 

edil, el titular de la Dirección 
de Planeación y Desarrollo 
Municipal, Ing. Josué Salvador 
Sánchez Rodríguez, el Director 
del Organismo Operador 
Municipal de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento 
de Acaponeta (OROMAPAS) 
L.A.E. Carlos Ramírez Filippini, 
del Director de Protección Civil, 
C. Germán Alaníz Quiñones y 
de la Contralora, Dra. Blanca 
Yessenia Jiménez Cedano, 
quienes hicieron un recorrido 
por el lugar donde las aguas 
negras del drenaje descargan 
directamente al arroyo de La 
Viejita, provocando una fuerte 
contaminación de aguas y 
tierras.
Una resolución derivada de 
la anterior visita del Ing. Luis 
Ariel Padilla Vergara, y de 
los proyectos que se han 
enviado a la CEA, indicaban la 
reubicación del lugar donde se 
pretende construir un cárcamo 
de bombeo que enviará las 
aguas negras a los colectores 

que a su vez las llevan a 
la planta de tratamiento de 
aguas residuales ubicada 
en terrenos de San José 
de Gracia; sin embargo, el 
Ayuntamiento, ahí mismo 
donde se proponía encontró 
el terreno ideal para una 
estructura de ese tipo, a lo que 
el Ing. Miramontes dio el visto 
bueno para su edificación y, 
conjuntamente con el personal 
de Coplademun, comenzaron 
a medir el terreno para que 
el propio visitante de CEA 
se llevará las medidas y 
colindancias.
Todos estos funcionarios 
hicieron un recorrido por 
esa zona de las descargas 
sanitar ias, hal lando que 
el personal de Protección 
Civil y de Obras Públicas, 
habían hecho un excelente 
trabajo de limpieza y taxpana 
en los taludes y orillas del 
mencionado arroyo, y hasta 
en el proceso se descubrieron 
algunas estructuras que 
permanecieron ocultas por 
décadas como un pozo de 
visita que de igual manera 
vierte sin control las aguas 
negras a esa vía fluvial.
Hay que hacer notar que el 
Ing. Sánchez Rodríguez, logró 
también que se aceptara como 
una obra complementaria a la 
del cárcamo, una compuerta 
en el lugar para evitar que, en 
las crecientes del arroyo de 
La Viejita, las aguas inunden 
la zona que está en un nivel 
muy bajo. (DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

Acaponeta.- Inspeccionando 
los alrededores del panteón 
municipal, el alcalde de 
Acaponeta, Malaquías Aguiar 
Flores, notó la existencia de 
un tiradero clandestino en el 

espacio que antiguamente era 
el camino real que llevaba al 
pueblo de Tecuala: escombros 
de todo t ipo, restos de 
gavetas y sus desperdicios 
que particulares que hacen 
labores de construcción 
en el cementerio, en vez 
de retirarlos, se les hace 
fácil abandonar todo en esa 
brecha; animales muertos, 
desperdicios de alimentos, 
ramas y troncos productos de 
las podas y tala de árboles, 
además de basura, mucha 
basura es lo que el primer 
edil encontró en esa avenida 

que va del camposanto al 
viejo puente “Gral. Ramón 
Corona”;  y para poder pedirle 
a la población su apoyo para 
mantener limpia ese vía, decidió 
predicar con el ejemplo y giró 
instrucciones a la Dirección 
de Obras y Servicios Públicos 

de levantar la basura, ramas 
y escombros a las afueras 
del panteón y, en algunos 
casos, rescatar las calles 
aledañas que prácticamente 
han desaparecido entre la 
maleza y la basura.
Así pues de inmediato, el 
subdirector de Obras Públicas 
Tomás Espinosa Juárez, envió 
la maquinaria y dos góndolas 
para iniciar los trabajos, 
que pronto dieron al lugar 
otra imagen y amplitud en el 
espacio de un camino, que 
aunque no lo parezca, es muy 
transitado. (DCSM).
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Por José María 

Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Luego 
de  que  un  numeroso 
grupo de productores de 
maíz, contratado por la 
comercializadora de granos 
denominada  “g ran i za ” 
cuyas oficinas centrales 
se encuentran en un área 
del edificio de la Asociación 
de Usuarios de agua de 
uso agrícola de la margen 
derecha del río Santiago, 
mostraran su desacuerdo 
porque sus parcelas de maíz, 
no hayan sido cosechadas 
aun.
El pasado viernes a sabiendas 
del clamor generalizado entre 
los maiceros de la costa, 
entrevistamos al gerente 
operativo de Graniza, Ing. 
Humberto Ponce, quien es 
originario del poblado de 

Guasave, Sinaloa; quien al 
respecto dijo: “Mire joven 
la cosecha de maíz no 

es de mi incumbencia, 
porque yo pertenezco a 
otro departamento de la 
empresa. Lo que sí puedo 
decirle es que en el maíz 
no hay riesgo de pérdida, 

luego que la mazorca al 
quedar mirando al suelo, 
sobre el garrote de la mata, 

está por si sola se protege 
en caso de lluvias; ya que 
las hojas de la mazorca 
protegen el grano. Pero si 
entiendo la preocupación de 
los productores porque no 

se les mete la máquina para 
cosechar, pero ese problema 
lo tenemos resuelto; ya que 

de hoy a mañana 
c o m e n z a m o s 
con la pisca de 
maíz, dicho sea 
coloquialmente 
necesitábamos 
t a m b i é n  u n a 
s e c a d o r a  d e 
grano, la cual 
afortunadamente 
llegará en estos, 
días a más tardar 
el miércoles, para 
entonces si poder 
c o s e c h a r  d e 
manera normal.

Y s i  hubo desa l ien to 
entre los productores de 
maíz ,  cont ra tados por 
la comercial izadora de 
granos Graniza,  ent re 
los que podemos contar 

a Rosalio Arámbul, y al 
mismo presidente del ejido 
de Puerta, Azul Francisco 
Monteón,  luego que con los 
constantes nublados que 
tuvimos en días pasados 
temieron que callera alguna 
lluvia, con el consabido 
problema para los granos 
secos en la mata de que 
pudieran nacerse; y entonces 
si adiós cosecha, como 
sucediera el año pasado con 
los frijoleros de la variedad 
claros que al marcharse estos 
tuvieron pérdidas millonarias 
debido a la gran cantidad 
de hectáreas de frijol de la 
variedad azufrado higuera, 
azufrado costeño, marcelas, 
peruanos, mayocoba, etc., 
cosa que no pasará con los  
maiceros contratados por 
Graniza”, según palabras del 
ingeniero Humberto Ponce.

En breve comenzaremos la 
cosecha de maíz: Humberto Ponce 

Recularon ante el gobernador Roberto Sandoval

Lic. Norma Flores, 
directora de 

“Meridiano de la Costa”

Faustino Haro Beas

Por José María 
Castañeda

S a n t i a g o  I x c u i n t l a . - 
Reconsideraron su actitud 
los coyotes f r i jo leros, 
luego que estos en franca 
provocación al  gobernador 
del estado Roberto Sandoval 
Castañeda, desobedecían 
el ordenamiento de pagar la 
tonelada del grano a razón 
de 11 mil pesos tonelada.
M u c h o s  d e  e s t o s 
provocadores, obedeciendo 
las órdenes de la madame 
de los comercializadores 
de frijol, cuyo nombre es de 
todos conocidos, continuaron 
comprando el frijol a los 
productores que por su 
inmensa necesidad de dineros 
agobiados por las cajas de 
ahorro y por el agio organizado 
de Santiago; cuya tasa de 

interés es hasta del 15 por 
ciento mensual. Antes que 
los embargaran comenzaron 
a vender sus cosechas nada 
más que se las adquirían los 
coyotes no a razón de 11 
pesos, sino a razón de 10.20 
cayendo en manos de los 
comercializadores personajes 
como Bartolo Mártir, quien es 
el presidente de la asociación 
de interés colectivo del frijol. 
Otro que también vendió a ese 
precio fue Rigoberto Delgado, 
quien vendió a razón de 10 
pesos tonelada. Por lo que 
al saber del precio que había 
otorgado el gobernador casi 
se le hincaban a la Gume, 
para que les pagara el peso 
otorgado, cosa que no fue 
posible; porque sacarle un 
peso a la señora de Otates 
es como pretender sacarle 

sangre a una piedra.
Por lo pronto ya nos podemos 
por bien servidos quienes 
aún no entregamos nuestras 
cosechas a los hambreadores 
del pueblo, léase los coyotes, 
con un precio de salida de 
11 mil pesos por tonelada del 
grano en su variedad negro 
Jamapa. Aunque el pasado 
miércoles al encontrarnos 
frente al almacén de Iansa, 
a donde acudió a comprar 
fertilizante que tenía un 
comprador del estado de 
México, que compraría frijol 
negro a razón de 13 pesos, 
pagando de contado.
Así las cosas en este juego 
de Juan Pirulero, en que 
se convierte el proceso de 
venta de los productores a 
la mafia de coyotes. Citamos 
así las cosas. 

* Reconsideran coyotes frijoleros pagar a 11 mil pesos la tonelada 
de la variedad Jamapa

La Asociación Ganadera Local 
que me honro en presidir, Felicita 

calurosamente a: 
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Director de Santiago: José María Castañeda

Por el reciente nombramiento que le otorgaron sus 
compañeros periodistas como nueva presidente de 
la Asociación de Periodistas de Santiago (APSI)

Esperando que su nueva función la realice con su 
acostumbrado profesionalismo y entrega.

Santiago Ixcuintla, Nayarit 18 de abril del 2016

Respetuosamente

Presidente
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Director de Santiago: José María Castañeda

En una noche mágica en el 
casino de la Feria de Santiago

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- La noche 
del pasado sábado era cálida 
no hacía frio y ni calor tampoco, 
al fondo de la alameda la luz de 
un faro iluminaba una hermosa 
palmera lo que la hacía ver como 
un cuadro mágico que presagiaba 
una noche de emociones una 
noche de fiesta una noche 
en la que habría de salir por 
decisión de un jurado quien 
sería nuestra nueva reina de 
la máxima festividad Santiago 
Ixcuintlense, como solía decir  
Pepillo Narváez.
Y así luego de una larga espera 
luego de pasada las 12 de la 
noche el templete donde estaba 
instalada una bella coreografía se 
ilumino dado paso a un maestro 
de ceremonias, que la verdad 
sin mucho conocimiento de la 
festividad pagano-religiosa en 
honor al santo patrón de Santiago, 
en oro y plata vestido, salieron 
las 7 bellas contendientes cuya 
silueta como para hacer más 
emotivo el momento de su 
aparición en público se dejó 
ver, para de manera posterior 
hacer su aparición en traje 
casual donde una a una dio 
a conocer su pretensión del 
porque querían ser reina del 
poblado de origen.
Más tarde salieron de nuevo a 
hacer pasarela pero esta vez 
ataviadas con trajes regionales 
para más tarde salir en traje 
de noche a dar respuestas a 
las preguntas que les hacia el 
jurado calificador por medio del 
maestro insisto de ceremonias, 
las que debo de admitir todas 
ellas contestaron de manera 
correcta algunas mejor que otras 
pero todas lucieron lo que hace 
entender que la preparación 
personal en las damitas va en 
aumento.
Mientras que el jurado deliberaba 
el mariachi Nueva Estrella de 
Compostela hiso las delicias de 
los más de 900 asistentes con su 
música mexicana, siendo a juicio 

del reportero la representante del 
poblado de Puerta de Mangos, 
quien se llevó la noche al hacer 
un recorrido en la pasarela pleno 
de sensualidad, sin embargo 
como Dios no hace milagros, 
ni endereza jorobados, era el 
jurado presidido por el poeta 
master José Cruz Ávila Camacho, 
quien debería de plasmar quien 
sería la nueva soberana con sus 
respectivas princesas reales, sin 
embargo el tiempo continuaba 
transcurriendo y no se ponían 
de acuerdo los jueces, por 
lo que insisto, el maestro de 
ceremonias tuvo que hacer circo 
maroma y teatro para imponerse 
al monstruo de mil cabezas en 
que se encontraba convertido 
el público asistente que con 
silbatinas exigían al jurado la 
pronta deliberación.
Hubo un momento en que 
pensamos que el evento había 
tronado, cuando de pronto Ávila 
Camacho, se levantó de la mesa 
del jurado y sin mediar palabra 
alguna se dirigió a la mesa donde 
se encontraba su familia en pleno 
tomando asiento, por lo que 
ahora si pensamos los periodistas 
presentes que algo andaba mal, 

sin embargo el jurado logró sacar 
adelante el problema, dando a 
conocer entonces el maestro 
de ceremonias primeramente a 
quien resultó electa mencionando 
primeramente a Sara Liseth Vega, 
Señorita Simpatía; luego se 
nombró a Nidia Sarahy, Señorita 
Fotogenia; Roxana Serafín fue 
electa Princesa; luego Roxana 
Fregoso, Princesa Real. Y 
finalmente, la nueva soberana 
resultó ser Claudia Xiomara.
El público asistente enmudeció 
ante el veredicto sin embargo 
permaneció estoico siendo ese 
relax aprovechado por la inmensa 
mayoría de los asistentes, para 
abandonar el sitio haciéndose 
mil y un comentario. Nosotros 
por nuestra parte que sabemos 
dónde anida la güilota, nos 
dimos a la tarea de acudir a la 
mesa donde se encontraba el 
al iniciar el evento presidente 
del jurado calificador José 
Cruz Ávila Camacho, quien 
calmadamente nos dijo a Luis 
Miguel Medina, y a este servidor, 
que, “por esta vez quería, por 
respeto a los organizadores 
de la feria, no hacer ninguna 
declaración al respecto. Hubo 
anomalías a las que yo no me 
presto y aquí hubo anomalías; 
por eso antes de provocar un 
escándalo que entorpeciera el 
evento, restándole la brillantez 
que debiera, decidí abandonar 
el jurado y que fuera el jurado 
de la capital del estado quien 
actuara como mejor les convenía. 
Yo, no me preste para estos 
entuertos, y aquí me tienen; sin 
embargo discúlpenme por esta 
vez no diré una sola palabra a 
la prensa”, explicó el también 
poeta master, quedándonos 
nada más el placer de saber 
que en Santiago, ya tenemos 
nueva soberana de nuestros 
emblemáticas fiestas en honor 
al señor de la Ascensión y 
de nuestros mágicos juegos 
florales, ¡ABEMUS REINA EN 
SANTIAGO, SALVE OH REINA!

* Claudia Zihomara Ortega Ruiz, fue nombrada reina de nuestra 
festividad y de nuestros emblemáticos juegos florales

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- En sesión 
extraordinaria donde se reunieron 
en las instalaciones de la APSI, 
asociación de periodistas de 
Santiago Ixcuintla por sus letras, 
donde estuvieron 13 de los 21 
asociados ante la desaparición 
terrenal de quien fuera su 
presidente José Torres Zamora, 
por unanimidad se nombró a 
Norma Flores, directora de 
Meridiano de la costa sucederlo 
en el cargo de presidente.
En el mismo orden se nombró 
a Armando Torres Arriola, 
secretario de la organización, 
y en sustitución de Norma 
flores -quien era la encargada 
de las finanzas-, quedó el jefe 
de comunicación social de 
la actual administración Luis 
Miguel Medina torres. Aquí 
hay que dejar en claro que 
Enrique Torres, quien hasta 
antes fungía como secretario 
de la APSI, este por motivos 
personales dejó el cargo; por 
eso se hicieron los siguientes 
movimientos en la dirigencia 
de los comunicadores.
En ese orden se tocó el tema 
de la capitalización de nueva 
cuenta de la organización luego 
que la enfermedad del dirigente 
fallecido dejaron descapitalizada 
la APSI, así como también se tocó 
el asunto de poner al corriente 

con la cuota respectiva mensual 
a los socios. Y ya entrado en 
asuntos generales se acordó 
por 10 votos en contra y solo 
4 en favor el de expulsar de 
la organización al director del 
periódico Despertar Costeño, 
Oscar Luna, luego que este les 
hiciera un recordatorio familiar 
en plena asamblea a algunos 
organizados, así como también 
la sangre llegó al río, cuando el 
pasado miércoles arremetiera 
en contra de Antonio Rodríguez 
el Lobo, por esa causa se 
procedió, repito, con 10 votos 
a favor por solo 4 en contra a 
la expulsión de Oscar Luna, 
quien más tarde al arribar a las 
oficinas de la APSI (enclavadas 
en Amado Nervo y México), 
éste al dar su punto de vista 
se tomó el acuerdo de que la 
expulsión había sido otorgada 
por la mayoría de los asociados 
no podía darse marcha atrás, 
sin embargo se le concedió el 
beneficio de que en la próxima 
reunión  ordinaria volviera a 
solicitar su ingreso de nueva 
cuenta; pero ahora si apegada 
al compañerismo y lealtad a la 
agrupación podría dársele una 
segunda oportunidad, por lo 
que quedó en suspenso si sería 
admitido de nueva cuenta Oscar 
Luna Ayón o no en la APSI de 
Santiago Ixcuintla.

Ante el fallecimiento de José Torres Zamora

Miembros de la APSI 
nombran nueva presidente 

a Norma Flores


